
Если у человека спросить: «Как ты думаешь, 
какой самый страшный грех?»  Один назо-
вет убийство, другой -  воровство, третий -  

подлость, четвертый - предательство. На самом 
деле самый страшный грех – это неверие, а уж 
оно рождает и подлость, и предательство, и пре-
любодеяние, и воровство, и убийство, и что 
угодно.

Грех не есть проступок; проступок является след-
ствием греха, как кашель – это не болезнь, а ее след-
ствие. Очень часто бывает, что человек никого не убил, 
не ограбил, не сотворил какой-то подлости и поэтому 
думает о себе хорошо, но он не знает, что его грех хуже, 
чем убийство, и хуже, чем воровство, потому что он в 
своей жизни проходит мимо самого главного.

Неверие – это состояние души, когда человек не 
чувствует Бога. Оно связано с неблагодарностью к Богу, 
и им заражены не только люди, полностью отрицающие 
бытие Божие, но и каждый из нас. Как всякий смертный 
грех, неверие ослепляет человека. Если кого-то спро-
сить, допустим, о высшей математике, он скажет: «Это 
не моя тема, я в этом ничего не понимаю». Если спро-
сить о кулинарии, он скажет: «Я даже суп не умею 
варить, это не в моей компетенции». Но когда речь захо-
дит о вере, тут все имеют собственное мнение. Один 
заявляет: «я считаю так»; другой: «я считаю так». Один 
говорит: «посты соблюдать не надо». А другой: «моя 
бабушка была верующей, и она вот так делала, поэтому 
надо делать так». И все берутся судить и рядить, хотя в 
большинстве случаев ничего в этом не понимают.

Когда Господь шел по водам, Петр, который никого 
на свете не любил так, как Христа, захотел прийти к 
Нему и сказал: «Повели мне, и я пойду к Тебе». Господь 
говорит: «Иди». И Петр также пошел по водам, но на 
секунду испугался, усомнился и стал тонуть и восклик-
нул: «Господи, спаси меня, я погибаю!» Сначала он 
собрал всю свою веру и, на сколько ее хватило, на столько 
он и прошел, а потом, когда «запас» иссяк, стал тонуть.

Вот так же и мы. Кто из нас не знает, что Бог есть? 
Все знают. Кто не знает, что Бог слышит наши молитвы? 
Все знают. Бог всеведущ, и, где бы мы ни были, Он слы-
шит все слова, которые мы произносим. Мы знаем, что 
Господь благ. Даже в сегодняшнем Евангелии есть под-
тверждение этому, и вся наша жизнь показывает, как Он 
к нам милостив. Господь Иисус Христос говорит, что, 
если наше дитя просит хлеба, неужели мы дадим ему 
камень или, если просит рыбу, дадим ему змею. Кто из 
нас может так поступить? Никто. А ведь мы люди злые. 
Неужели это может совершить Господь, Который благ?

Тем не менее мы все время ропщем, все время сто-
нем, все время то с одним не согласны, то с другим. 
Господь нам говорит, что путь в Царствие Небесное 
лежит через многие страдания, а мы не верим. Нам все 
хочется быть здоровыми, счастливыми, мы все хотим на 
земле хорошо устроиться. Господь говорит, что только 
тот, кто пойдет за Ним и возьмет свой крест, достигнет 
Царствия Небесного, а нам это опять не подходит, мы 
снова настаиваем на своем, хотя считаем себя верующи-
ми. Чисто теоретически мы знаем, что в Евангелии 
содержится истина, однако вся наша жизнь идет против 
нее. И часто нет у нас страха Божия, потому что мы забы-
ваем, что Господь всегда рядом, всегда на нас смотрит. 
Поэтому мы так легко грешим, легко осуждаем, легко 
человеку можем пожелать зла, легко им пренебречь, 
оскорбить его, обидеть.

Если бы какой-то человек все время нами пренебре-
гал, а потом у нас стал что-то просить, мы бы сказали: 
знаешь, так не годится, ты так ко мне препогано отно-
сился всю жизнь, а теперь приходишь у меня просить? 
Но Господь милостивый, Господь кроткий, Господь сми-
ренный. Поэтому, по каким бы путям-дорогам человек 
ни ходил, какие бы безобразия он ни делал, но если он 
обращается к Богу от сердца, на последний, как говорит-
ся, худой конец – Господь и тут помогает, потому что Он 
только и ждет нашей молитвы.

Господь сказал: «О чем ни попросите Отца во имя 
Мое, даст вам», а мы не верим. Мы не верим ни в свою 
молитву, ни в то, что Бог нас слышит,– не верим ничему. 
Вот поэтому у нас все и пусто, поэтому наша молитва как 
бы и не исполняется, она не может не только гору сдви-
нуть, а не может вообще ничего управить. Если бы мы 

действительно верили в Бога, тогда любого человека 
смогли бы на истинный путь направить. А направить на 
истинный путь возможно именно молитвой, потому что 
она оказывает человеку любовь. Молитва перед Богом 
– тайна, и в ней нет никакого насилия, есть только 
просьба: Господи, управь, помоги, исцели, спаси.

Если бы мы так действовали, то достигли бы боль-
шего успеха. А мы все надеемся на разговоры, на то, что 
как-то сами управимся, что-то такое сохраним на какой-
то черный день. Кто ждет черного дня, у того он обяза-
тельно настанет. Без Бога все равно ничего не достиг-
нешь, поэтому Господь говорит: «Ищите прежде всего 
Царствия Божия, и остальное все приложится вам». Но 
мы и этому не верим. Наша жизнь не устремлена в Цар-
ствие Божие, она больше направлена на людей, на чело-
веческие отношения, на то, как бы здесь все наладить. 
Мы хотим удовлетворить собственную гордость, соб-
ственное тщеславие, собственное честолюбие. Если бы 
мы стремились к Царствию Небесному, то радовались 
бы, когда нас притесняют, когда нас обижают, потому 
что это способствует нашему вхождению в Царствие 
Небесное. Мы бы радовались болезни, а мы ропщем и 
ужасаемся. Мы боимся смерти, все стараемся продлить 
свое существование, но опять не ради Господа, не ради 
покаяния, а по своему маловерию, из страха.

Грех маловерия в нас проник очень глубоко, и с ним 
надо очень сильно бороться. Есть такое выражение: под-

виг веры – потому что только вера может подвигнуть 
человека на что-то настоящее. И если каждый раз, когда 
в нашей жизни складывается такая ситуация, что мы 
можем поступить по-Божески и можем поступить 
по-человечески, если каждый раз мы будем мужествен-
но поступать по своей вере, то вера наша будет расти, она 
будет укрепляться.

Поэтому, чтобы нам веру укреплять, необходимо 
постоянное упражнение в молитве, в чтении слова 
Божия. Надо постоянно себя понуждать. Неустанно, 
хочу – не хочу, могу – не могу, надо заставлять себя идти 
в храм. Устал – не устал, дела у меня – не дела, прошел 
срок порядочный – надо заставить себя подготовиться к 
причастию и причаститься Святых Христовых Тайн. А 
этому во многом помогают посты. В том числе и Петров 
пост, который среди лета помогает нам избежать многих 
искушений.

Каждый из нас должен быть кремнем. Господь 
назвал камнем Петра: «петрос» по-гречески значит 
«скала». «Ты – Петр, и на сем камне Я создам Церковь 
Мою». Так же и мы. Если мы хотим быть храмом Свято-
го Духа, домом Божиим, то должны обязательно веру 
свою укреплять и с неверием в своей душе постоянно 
бороться, не надеясь ни на каких людей, а только на 
Самого Единого Бога. И нужно постоянно к Нему обра-
щаться. 

Протоиерей Димитрий Смирнов
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«Помилуй меня, Боже,... по множеству щедрот Твоих!..»

ПОСТ ПОМОГАЕТ 
СТАТЬ БЛИЖЕ К БОГУ
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4 июня 2017 года, в День Свя-
той Троицы, по благослове-
нию митрополита Самарско-

го и Тольяттинского Сергия у 
подножия Царева Кургана в 
поселке Волжский  шестнадца-
тый раз состоялся Ежегодный 
Православный Троицкий фести-
валь. В этом году впервые в рам-
ках фестиваля прошел Право-
славный молодежный слёт «Оте-
чества наследники».

Впервые Ежегодный Православ-
ный Троицкий Фестиваль был прове-
ден в 2001 году по инициативе настоя-
теля Храма Рождества Христова в п. 
Волжский, протоиерея Владимира 
НАЗАРОВА. Тогда прихожане Храма 
собрались около летней эстрады, чтобы 
вместе встретить светлый праздник 
Дня Святой Троицы. В тот ясный день, 
в преддверии лета, в уютной обстановке 
исполняли духовные песни, аккомпа-
нируя себе на музыкальных инструмен-
тах, — так началась традиция богатой 
культурной программы, которая теперь 
– неотъемлемая часть праздника.

В день Святой Троицы на вершине 
Царева Кургана служится Божествен-
ная Литургия с особыми коленопре-
клонными молитвами, которые возно-
сятся только в этот день и призывают 
благодать Святого Духа на молящихся. 
Дважды за время проведения праздни-
ка совершается крестный ход на Царев 
Курган.

Сегодня Ежегодный Православный 
Троицкий Фестиваль – это событие 
областного масштаба, которое вышло и 
за эти рамки. Так, в 2015 году в празд-
нике принял участие Народный каза-
чий ансамбль «Раздолица» из г. Чебок-
сары. Количество участников уже дохо-
дит до 500, выступают как профессио-
нальные, так и самодеятельные коллек-
тивы. В фестивале принимают участие 

ансамбли и солисты из художествен-
ных школ, академий, студий, детских и 
молодежных центров, детских епархи-
альных образовательных центров, вос-
кресных школ и т.д. Возраст участников 
не ограничен (самому молодому из них 
– 5 лет).

С 2011 года традицией Троицкого 
фестиваля стало проведение мастер-
классов по работе с глиной, полимер-
ной глиной, изготовлению текстильной 
игрушки, валянию из шерсти, росписи 
платков в технике батик, росписи пря-
ников и многого другого. Также для 
гостей – катание на лошадях в живо-
писной березовой роще и блюда поле-
вой кухни. В 2016 году этот список 
пополнился спортивно-игровыми пло-
щадками для детей и ярмаркой- выстав-
кой.

Цели Троицкого фестиваля стоят 
большие – это почитание историческо-
го прошлого Православного мира, его 
духовных истоков, святынь, формиро-
вание гордости за свое Отечество, 
народ, историю, возрождение тради-
ций празднования Троицы в России, 
знакомство широкой публики с тради-
циями и обычаями православной куль-
туры, пробуждение у детей и взрослых 
интереса и уважения к родной культу-
ре, установление творческих контактов, 
укрепление культурных и творческих 
связей между коллективами, обмен 
творческими достижениями в области 
художественного искусства и творче-
ства, выявление и дальнейшая под-
держка разновозрастных, как профес-
сиональных, так и начинающих музы-
кантов, солистов, творческих коллекти-
вов, художников, в чьем творчестве 
находят отражение темы веры, любви, 
духовности и патриотизма, основанных 
на духе Православия. Достижению 
целей фестиваля способствует внима-
ние СМИ к этому большому и светлому 
событию.

Ежегодный Православный Троиц-
кий фестиваль проводится в День Свя-
той Троицы. Начинавшийся как фести-
валь духовной песни, сегодня Троиц-
кий фестиваль стал большим знаковым 
событием для православного мира.

И вот наступил этот долгожданный 
день.

Накануне в Самаре шел проливной 
дождь, такая же погода ожидалась и на 
день фестиваля. Несмотря на это, с 
самого утра люди стали стекаться к 
площадке для проведения Божествен-
ной Литургии под открытым небом, 
которую возглавил митрополит Самар-
ский и Тольяттинский Сергий. Ему 
сослужили епископ Отрадненский и 
Похвистневский Никифор и епископ 
Сызранский и Жигулевский Фома. На 
клиросе пел сводный хор под управле-
нием игумена Никона (Ратникова).

После праздничной службы влады-
ка Сергий открыл фестиваль, выступив 
с приветственным словом. С напут-
ственным словом выступил так же 
архимандрит Вениамин (Лабутин).

Сцена оживилась литературным 
интерактивным спектаклем «Евгений 
Онегин», который представлял собой 
художественное чтение с элементами 
театрализации ряда глав из романа. 
Выступающие были по достоинству 
оценены зрителями.

Концерт «Троицын день» продол-
жил череду мероприятий Троицкого 
фестиваля. На нём выступили детские 
коллективы Самары и Самарской обла-
сти, благодаря искренним эмоциям 
которых на территории мероприятия 
становилось уютнее и теплее.

Завершил молодёжный слёт кон-
церт «Отечества наследники». После 
него состоялась церемония награжде-
ния образовательных учреждений 
Самарской области и тех, кто принимал 
участие в его проведении. Торжествен-
ным окончанием стали заключитель-

ная песня и выступление митрополита 
Самарского и Тольяттинского Сергия. 

В течение всего дня работали раз-
личные площадки, где каждый мог 
найти себе дело по душе. Например, на 
одной из таких площадок было пред-
ложено собрать мозаику с изображени-
ем святых. На разнообразных мастер-
классах в мир творчества окунулись и 
взрослые, и дети. На литературной 
музыкальной площадке «Это всё моё 
родное» представители образователь-
ных учреждений выступали со стихами 
и песнями о красоте природы, о сохра-
нении и защите окружающей среды. 

Кроме того, гости фестиваля смогли 
покататься на лошадях, порисовать 
картины на пленэре, испытать свои 
силы на спортивной и военно-
патриотической площадках, попробо-
вать себя в мастерстве колокольного 
звона. Конечно же, все пришедшие 
порадовались вкуснейшей полевой 
каше и ароматному травяному чаю. 
Для самых маленьких гостей фестиваля 
работала детская площадка с анимато-
рами и фокусниками. Сюрпризом для 
всех детей стало шоу мыльных пузырей 
«Запузырь Эмоции». 

На фестивале весь день работала 
выставка-ярмарка, где были представ-
лены результаты труда мастеров 
декоративно-прикладного искусства и 
ремёсел Самарской области и регионов 
России, а также продукция собственно-
го производства. Свою деятельность 
развернули представители «Движения 
за жизнь».

Под руководством иерея Рустика 
Паримбекова были организованы 
Крестные ходы к Поклонному Кресту. 

Вечером состоялся гала-концерт 
«День Рождения Церкви», где выступи-
ли оркестр и профессиональные кол-
лективы Самары и Самарской области. 
Все, от мала до велика, радовались Дню 
Святой Троицы, Дню Рождения Церк-

ФЕСТИВАЛЬ НАСЛЕДНИКОВ
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ви. Чувство единения посетило всех 
участников и зрителей фестиваля. Впе-
чатлениями о празднике с нами поде-
лились участники этого торжества.

Ксения Кушнарь, секретарь Самар-
ского отделения «Союза православных 
женщин»:

– Я первый раз присутствовала на 
литургии, которая проходила под 
открытым небом. Очень необычно 
было слышать утром, при подъеме в 
гору, смешение звуков клироса, кото-
рый доносился сверху, и колокольного 
звона. Казалось, что образовалась еди-
ная мелодия, сливающаяся с природой. 
Сильно впечатлило участие стихии. 
Например, во время исполнения херу-
вимской песни поднялся такой ветер. 
Он с воем клонил березки до земли. В 
это время посетило какое-то благого-
вейное оцепенение и трепет. Необычно 
было видеть открытую алтарную часть. 
Мы смогли воочию увидеть священо-
действо, которое обычно проходит 
тайно от молящихся.

Шакурова Татьяна, гость, член 
«Союза православных женщин»:

– На литургии я стала свидетелем 
чуда. Вокруг поляны на небе сверкали 
молнии, грохотал гром, казалось, что 
дождь прольет потоками, но он только 
слегка моросил. А после того, как отзве-
нели колокола, дождь совсем прекра-
тился, и на небе засияло яркое солнце. 
Очень много было детей на литургии. И 
на коленопреклоненных молитвах все 
молящиеся стояли прямо на траве. 
Было так красиво. Люди в зеленых 
нарядах среди зеленой травы. Очень 
благоговейные чувства посетили во 
время службы. На фестивале меня 
порадовало то, что присутствовали дети 
и молодежь. Владыка в своей речи 
говорил о вреде интернета, о наркома-
нии и других вредных привычках, кото-
рым подвержена молодежь в наше 
время. Наверняка их сердец коснется 

это доброе наставляющее  слово архи-
пастыря.

Леонид Грубов, председатель орг-
комитета Православного Троицкого 
фестиваля:

– В нашей памяти и наших сердцах 
основатель этого фестиваля - приснопо-
минаемый отец Владимир Назаров. 
Добрый и глубокий был батюшка. Заду-
мывая проводить празднование дня 
рождения Церкви в рамках одного при-
хода, думал ли он о том, что его детище 
вырастет до такого уровня и примет 
такие масштабы?! В этом году фести-
валь прошел в тандеме с молодёжным 
слётом «Отечества наследники» под 
патронажем Его Высокопреосвящен-
ства Митрополита Самарского и Тольят-
тинского Сергия. Какие чувства, пере-
живания, новые эмоции и ощущения 
коснулись моей души во время празд-
ника? Размышляя об этом, не могу не 
сказать, что весь день на фестивале 
меня не покидала мысль о том, что мы 
празднуем победу святости над разного 
рода нечистью. Дух Святый, придя в 
мир, освятил все тварное естество Боже-
ственным схождением. Всё возможно 
человеку отныне. Возможно противо-
стоять порокам и грехам, устремляясь к 
Богу. Никто уже не сможет помешать 
обожествлению человеческой природы! 
Хочет ли сам человек этого, вот в чём 
вопрос. Человек призван стать Богом! В 
мире греха и богоотступничества вдруг с 
новой силой прозвучал Божий призыв 
– «Человек, не ревнуй об образе звери-
ном, становись Богом». Как мы воспри-
нимаем этот призыв? Видимо, поэтому 
в самом начале лета такой разгул непо-
годы. Штормовое предупреждение 
было объявлено накануне празднова-
ния дня Троицы и это в средней полосе 
Поволжья! Сколько искушений ждет 
нас на жизненном пути?! Много было 
сомнений, малодушных призывов и 
криков отчаяния об отмене проведения 

фестиваля. Но милостью Божией по 
благословению Владыки-митрополита 
всё состоялось. Так и в нашей повсед-
невной жизни мы часто смущаемся и 
оказываемся слабыми в вере, в доверии 
Богу. Удивительны и непостижимы 
дела твои, Господи! Встречаясь с явным 
чудом лицом к лицу, мы даже здесь 
готовы поверить «случайностям», 
«обстоятельствам», но не промыслу 
Божию. Дождь обошёл курган сторо-
ной! И когда в городе шёл ливень, на 
Царёвом кургане лилась молитва Богу 
под открытым небом, развевая на ветру 
молитвенные песнопения архиерейско-
го хора.

Люди – вот наше богатство! Право-
славный народ, доверившись Богу, под-
нялся на гору для коленопреклонённой 
молитвы. И солнце озаряло лица 
людей, ярко свесившись из-за туч, 
наблюдая за происходящим. Под сенью 
пятнадцатиметрового креста молились 
на коленях люди Богу. «Зрелище», – 
скажите вы?! «Святая Русь» – отвечу я 
вам. И зазвенели радостным трезвоном 
все колокольные звонницы, износя 
весть о пришествии в мир духа Божия. 
Все от мала до велика восприняли обе-
щанную благодать по силе веры, по 
мере возможности восприятия. Чистые 
сердцем узрели Бога! Радостно и легко 
на душе, когда с тобою Господь. Сколь-
ко счастливых, узнаваемых лиц я встре-
тил на фестивале! Было ощущение, что 
я знаю всех и каждого. Единение состо-
ялось! Человеческих душ с Богом, 
людей со своим Отечеством, православ-
ных с их верой дедов и отцов со своими 
потомками - мы вновь стали одним 
народом. Русские и чуваши, мордва и 
белорусы почувствовали братскую 
любовь и ощутили благодать Святаго 
Духа. Да-да, все эти национальности 
были на Ежегодном Православном 
Троицком фестивале. Осетины зажига-
тельно плясали, белорусы и русские 

сладкоголосо пели, и люди разных 
национальностей кормили народ поле-
вой кашей. Это ощущение единства, 
народной сплочённости, родной земли 
и благодатной радости дорогого стоит, 
друзья мои! И если вы однажды захоти-
те проверить то, о чём я здесь рассказал, 
приезжайте на Троицкий фестиваль, 
чтобы лично убедиться, что чудеса 
Божии творятся и по сей день.

Побывав на фестивале, каждый мог 
увидеть живые свидетельства отноше-
ния Православной Церкви к молодежи, 
которое выражено в словах Святейшего 
Патриарха: «Многие сегодня ругают 
нашу молодежь, говорят, что, мол, нет у 
них никаких ценностей, культуры, 
духовности, но, посетив выставку, я 
лишний раз убедился, что в России 
очень хорошая молодежь, которой мы 
должны гордиться, — говорит первоие-
рарх Русской Православной Церкви, — 
я очень ценю ту инициативу, которая 
сегодня развивается в молодежной 
среде. Глубоко убежден, что от этой 
инициативы, в прямом смысле слова, 
зависит будущее нашей страны. И в 
самом деле, ведь те, кто сегодня учится 
в школе или в высшем учебном заведе-
нии или начинает свою трудовую дея-
тельность, завтра понесут на своих пле-
чах ответственность за Отечество наше, 
за жизнь нашего народа, за жизнь 
нашей Церкви».

Действительно, организаторы, 
участники и гости фестиваля стали сви-
детелями настоящего чуда. Вопреки 
прогнозам весь день светило солныш-
ко, тучки обходили место проведения 
праздника стороной, лишь иногда 
налетая мелким дождем. Остаться рав-
нодушным к такому проявлению Боже-
ственной милости было невозможно. 
Люди только восклицали: «Пресвятая 
Троица, Боже наш, слава Тебе!»

Елена Белова, наш специальный 
корреспондент

ПРАВОСЛАВНЫХ ТРАДИЦИЙ



4 Обретение образа

Недавно в Самаре с боль-
шим успехом прошел 
фестиваль доброго кино 

«Свет лучезарного Ангела». 
Сегодня мы предлагаем внима-
нию наших читателей беседу 
одного из его организаторов, 
гостя из Москвы, автора восьми 
фильмов о св. Паисии Святогорце 
игумена Киприана (Ященко) с 
воспитанниками Самарской пра-
вославной духовной семинарии.

Преподпобный Паисий Святого-
рец жил в наши дни. Он скончался 
лишь 20 лет назад. Этот человек учил-
ся в школе, был солдатом, воевал, 
читал книги, жития святых. А теперь 
уже написано его житие.

Многие молодые люди, максима-
листы, грезят совершить в своей 
жизни что-то дерзновенное. И вот мы 
хотим им предложить хотя бы один 
день прожить как отец Паисий. Ведь 
он постоянно молился, постился, 
предстоял перед Богом. У него сложи-
лась такая практика - творить добрые 
помыслы.

Старец Паисий сформулировал 20 
заповедей блаженства, то есть зако-
нов духовной жизни верующего чело-
века. Они у него такие современные. 
Например, «блаженны, сподобивши-
еся жить незаметно, стяжавшие вели-
кие добродетели и не стяжавшие даже 
малого имени». То есть блаженство 
проявляется в том, что человек живет 
незаметно.

И действительно, когда жил сам 
Паисий, его, конечно, почитали, но 
никто не знал, что он святой. Монахи, 
которые подвизались в Понице рядом 
с ним, говорили: «Мы же не знали, что 
он святой, тогда бы мы к нему иначе 
относились». То есть такое великое 
подвижничество пред Богом может 
быть совершенно незаметно для 
людей. Так и сейчас, возможно кто-то 
из тех, кто учится сегодня в семина-
рии, со временем будет причислен к 
лику святых.

Ведь кто такой священник? Это 
вождь, который ведет  народ. Он 
может вести только туда, куда идет 
сам. Если он внятно не понимает 
направление движения, как же он 
будет  вести народ? А для священника 
путеводителем является духовник и 
святые. Непосредственное общение со 
святыми сообщает нам такую боль-
шую энергию, что помогает не сбиться 
с курса. 

Мне лично повезло, моим духов-
ником был отец Кирилл (Павлов). И 
всегда, когда возникает какая-то слож-
ная ситуация, я себе мысленно задаю 
вопрос: «А как бы отец Кирилл посту-
пил. Что бы он сказал?»

Батюшка много лет был духовни-
ком Троице-Сергиевой Лавры, являлся 
духовником трех наших  Патриархов 

(Алексия I, Пимена, Алексия II), всей 
нашей братии. Много епископов, свя-
щенников окормлялось у него. 

Почему у него была такая духовная 
сила? Он же не с детства стал таким. 
Когда воевал в Сталинграде, то только 
там познакомился с Евангелием, 
нашел его и стал основательно читать. 
Отец Кирилл - редкая личность для 
Церкви, потому что он каждый день 
помногу читал Евангелие. И самое 
главное, он стремился в своей жизни 
исполнять евангельские заветы. Для 
него это было самым главным в жизни. 

Когда к батюшке приходили люди, 
он первым делом спрашивал: «Ты 
Евангелие читаешь каждый день»? 
Если человек отвечал, что читаю не 
каждый день, то старец говорил ему: 
«Ты не христианин. Ты к христианству 
отношения не имеешь».

Потому что у него был свой личный 
духовный опыт, он питался той Боже-
ственной силой и благодатью Еванге-
лия, которые тогдашний лейтенант 
Павлов стяжал в доме Павлова в Ста-
линграде. Он пронес это через всю 
свою жизнь. 

Мне посчастливилось последние 
три года все литургии служить с отцом 
Кириллом. Все вопросы, все действия, 
все проекты, такие, как Рождествен-
ские чтения, «Лучезарный Ангел», 
богословские курсы и многие другие, 
случились благодаря ему. Я просто был 
инструментом в его руках. Отец Кирилл 
благословлял, и это делалось. Многие 
вещи мне никогда бы в голову не приш-
ли. И даже если бы пришли, они не 
осуществились бы без его молитвенной 
помощи. Вначале, можно сказать, я 
брыкался: «Батюшка, не надо. Это не 
мое».

Или вот как-то отец Кирилл благо-
словил мне быть редактором газеты 
«Воскресная школа». Я ему приводил 
аргументы: «Батюшка, в канонах напи-
сано, монах не должен заниматься 
средствами массовой печати, издани-
ем, это ему не полезно. Возникает сдвиг 
по фазе: он начинает думать о том, как 
писать, а не о том, как молиться». А он 
говорит: «Нет, давай, собирай команду, 
пусть они пишут, а ты за них молись». 
И у нас были идеальные условия. Мы 
попали в концерн «Первое сентября», 
нам дали комнату, большие зарплаты, 
профессиональных наборщиков, кор-
ректоров, редакторов, все. И за три 
месяца нам нужно было сделать пер-
вый номер газеты. Не поверите, но я 
лично 20 часов в день тратил на то, 
чтобы подготовить этот номер. И ниче-
го не получалось. Три месяца мы тру-
дились. И тема была известна, но такая 
получилась команда, что за три месяца 
она трижды менялась. Никак мы не 
могли в согласии подготовить тексты.

Я уже отчаялся, понял, что это не 
мое дело. Приехал к отцу Кириллу и 
попросил: «Батюшка, снимите с меня 
это послушание». А у батюшки было 
строго. Он говорил, что всякое послу-
шание - это воля Божия, и хочешь ты 
или не хочешь, нравится тебе или не 
нравится, получается - не получается, 
но ты должен исполнять его. Дали 
послушание - все, это печать от Бога. И 
чтобы снять его, на это надо благосло-
вение духовника, который давал, либо 
воля Божия должна на тебе совершить-
ся. Я спрашиваю: «А как это?» Он гово-
рит: «Когда тебя выгонят, то это воля 
Божия. Ведь ты сам-то не хотел. А 
самому уходить нельзя».

И вот когда я приехал, изложил все 
аргументы и попросил: «Батюшка, 
снимите с меня послушание, давайте я 

буду числиться духовником, а кого-
нибудь назначим главным редакто-
ром». Он говорит: «Нет, у тебя ничего 
не получится. Деньги будут у редакто-
ра, он сам всем начнет распоряжаться, 
а тебя слушать не станет. Он же не твое 
духовное чадо. Тебя выкинут из этой 
газеты, и газета не получится. Она 
духовной не будет». Спрашиваю: «Что 
же делать?» А он отвечает: «Если ты 
издашь хотя бы один номер, Господь 
простит твои грехи за всю жизнь». Я 
был потрясен. Если бы это сказал не 
отец Кирилл, я  подумал, что это преу-
величение, какая-то аллегория. 

Но отец Кирилл был человеком 
очень серьезным. И я подумал, что он 
видел, как мне сложно исполнять 
послушание, но если я все-таки его 
доведу до конца, до результата, то 
Господь простит множество моих гре-
хов. Я даже обрадовался: такой легкий 
способ! Понял, что надо еще немножко 
потерпеть, мы сейчас выпустим этот 
номер, и все грехи простятся! И дальше 
уже будет легче. Так оно и произошло. 
Я до сих пор являюсь главным редакто-
ром теперь уже журнала. Мы издали 
более 600 номеров, я написал более 
600 статей и все это продолжается.

Когда проходишь школу, имея бла-
гословение такого духовника, то все 
идет очень четко, не колеблется. Но 
есть такие вещи, которые нельзя пере-
шагивать. Или что-то начинаешь 
делать, батюшка всегда спрашивает: 
«А где в Евангелии это написано?» 
Действительно, начинаешь сообра-
жать, что ты делаешь, как это связано с 
Евангелием. И у отца Кирилла настоль-
ко ум лежал в Евангелии, что когда 
приходили к нему на исповедь, то часто 
он говорил евангельским языком.

Помню такой случай. На один из 
праздников к нему устремилось очень 
много людей на исповедь. Он только 
приехал, исповедовал в алтаре Успен-
ского собора Лавры. И вначале шли 
архимандриты, потом игумены, иеро-
монахи, а затем простые смертные. И 
вот один из мирян прорвался все-таки 
к отцу Кириллу. Кстати, у батюшки 
исповедь длилась 2-3 минуты, это не 
значит, что он подолгу с человеком не 
беседовал. Чаще всего так:  очень 
коротко, внятно, четко исповедуешь 
свои грехи, задаешь какой-то недоу-
менный один, максимум два вопроса, 
получаешь ответ и отходишь. И тот 
человек, Геннадий, исповедался и 
выбежал такой радостный, а я ему 
попался на дороге. Он обнял меня, 
начал выражать радость. Спрашиваю: 
«Что случилось?» «Понимаешь, 10 лет 
я ездил по разным духовникам всей 

России и нигде не мог получить ответ 
на свой вопрос, который меня очень 
волновал. А здесь я первый раз пришел 
к отцу Кириллу, и он мне буквально за 
несколько секунд правильно все отве-
тил. Теперь мне понятно, как дальше 
жить». «А что он тебе сказал?». Оказа-
лось, он сказал ему известные еван-
гельские слова. Как выяснилось, Ген-
надий читал их. Он был очень образо-
ванным человеком, хорошо знал Еван-
гелие. Но не мог применить эти слова к 
своей ситуации. А у батюшки было как 
раз то практическое богословие, что он 
понимал, какое евангельское слово 
применить к конкретной ситуации. В 
этом была его сила. 

Недавно по инициативе студсовета 
мы провели «День с двумя старцами». 
Исполнялось 40 дней со дня кончины 
архимандрита Кирилла и как раз день 
пострига Паисия Святогорца. Мы 
невольно сравнивали, что говорили тот 
и другой старцы. И отец Кирилл, и отец 
Паисий по одним и тем же вопросам 
говорили очень похожие слова, мы 
обнаружили их полное единомыслие 
между собой. Это - два великих под-
вижника, один из которых окормлял 
греческий народ, другой - русский. Они 
воспитали много священников, мирян, 
епископов, Патриархов. Паисий Свято-
горец Вселенского Патриарха можно 
сказать вытащил из множества заблуж-
дений, тот к нему весьма прислушивал-
ся. Были увлечения слишком общими 
позициями с Папой Римским, он от 
них отошел, слушая прп. Паисия.

Оба воевали, были простыми лич-
ностями, оба читали Евангелие и стре-
мились действительно жить по Еванге-
лию. Такие образцы христоподража-
ния  нам действительно надо иметь. 
Даже если мы их не видим, но слышим, 
слушаем, что говорят нам старцы, их 
благодать может передаться нам. 

Обнаружен удивительный фено-
мен. Когда мы показали наши семь 
фильмов о старце Паисии в Греции, 
греки сказали, что после просмотра 
фильма они ощутили такую же благо-
дать, как будто побывали в келье отца 
Паисия. Оказывается, кино - это не 
просто светозапись, оно позволяет 
пообщаться, войти в келью.

А сейчас мы заканчиваем первую 
серию фильма об отце Кирилле. Это 
возникло стихийно, на основе проща-
ния с ним в Успенском соборе. Такого 
прощания вообще ни Лавра, ни Москва 
не видели. Четыре дня днем и ночью 
толпы людей ехали со всего света, 
чтобы попрощаться с этим старцем. И 
удивительно, никто не плакал. Я не 
видел ни одного рыдающего человека. 

ЖИТЬ, ИСПОЛНЯЯ

Игумен Киприан (Ященко)

Архимандрит Кирилл (Павлов)
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Наоборот, у всех было пасхальное 
настроение. Ощущалась такая благо-
дать, что ко мне подбежал один дья-
кон, отец Андрей, очень любивший 
архимандрита Кирилла, и сказал: 
«Отец Киприан, такая благодать в 
Лавре стоит, я не помню такой благо-
дати. Слушай, где у тебя камера, есть? 
Давай будем снимать. Все равно это 
отобразится, что люди выходят все 
благодатные».

И действительно, когда отца 
Кирилла уже погребли, неожиданно, 
не сговариваясь, все запели Пасхаль-
ный канон и пропели его от начала до 
конца. Это стало выражением того 
настроения, тех чувств, больше радост-
ных, которые испытывали люди. У 
меня и многих монахов было чувство, 
что отец Кирилл после долгих стран-
ствий вернулся в Лавру. Так у нас полу-
чилось, что не по его воле, не по нашей, 
он был отлучен от Лавры последние 
15-20 лет. Он только лишь иногда при-
езжал туда. А сейчас он снова в Лавре и 
мы с ним общаемся. Теперь у нас два 
преподобных. Сначала мы идем к прп. 
Сергию, служим молебен, потом мы, 
служим панихидку у отца Кирилла.

Он похоронен в центре Лавры, 
место его упокоения всегда в цветах, 
множество раз в день там служатся 
панихиды.

Конечно, отец Георгий хотел, чтобы 
я ответил на вопрос, что нужно для 
современного священника. Отвечаю: 
«Главное, что нужно современному 
священнику, это вера». Я на этом твер-
до стою. Потому что если есть крепкая 
вера, тогда все остальное приложится, 
все у вас будет хорошо: и служба, и 
дружба с приходом - большой церко-
вью, и с матушкой -  своей малой цер-
ковью. Все будет обустраиваться. 
Может быть возникнут какие-то иску-
шения, без этого не бывает. Но все 
равно только крепкая, непоколебимая 
вера должна стоять впереди всего.

Потому что сейчас, как говорил 
Паисий Святогорец, мы с вами живем в 
последние времена. И в наше время 
будут происходить такие события, 
которые станут потрясать весь мир. 
Только верующие люди смогут спокой-
но устоять.

Вот недавно у всех отключили 
Мегафон. Люди ходят, паникуют. Это 
мелкое техническое событие, но таких 
потрясений будет множество. Вообще 

прп. Паисий - великий про-
рок. Ему было открыто 300 
событий, которые произой-
дут до пришествия Христа. И 
он совершенно внятно об 
этом говорил, знал даже, 
какие именно события, назы-
вал их, будут предшествовать 
приходу антихриста.

Почему я столько време-
ни уделяю старцу Паисию? 
Конечно, отец Кирилл дал 
все, что я имею, но преподоб-
ный Паисий действительно 
человек вселенского масшта-
ба. Он так достоверен, потому 
что множество раз, даже, 
бывало, в течение года он 
общался непосредственно с 
Божией Матерью.

Все недоуменные вопро-
сы он задавал  Божией Мате-
ри. Старец ей молился, Она к 
нему приходила и все разъяс-
няла. Даже кормила его. 

Например, у него был 
такой вопрос, почему так 
много людей сейчас умирает 
от раковой болезни. И Пре-

святая Богородица неожиданно вместо 
ответа взяла, восхитила его в Рай. Он 
оказался в Небесных Обителях. Трудно 
сказать, в теле или не в теле, а душою. 
И он увидел такую картину: весь Рай 
заполнен больными раком. Это не зна-
чит, что все, кто болел раком, оказа-
лись в Раю. Но те, кто покаялся, не 
роптал, принял это как современное 
мученичество, от которого и сам старец 
Паисий скончался. Его последние 
слова в этой жизни были: «Мучениче-
ство, настоящее мученичество». Он 
скончался от раковой болезни. 

Он увидел, что люди, которые пре-
терпевают эти страшные муки, и от 
боли теряют сознание, будут спасены. 
Но в том случае, если с кротостью пре-
терпевают свою боль, каются в своих 
грехах. И Господь без мытарств берет 
их сразу в Рай. Им все прощается. Это 
самый легкий способ стать святым, 
попасть в Рай. И это великий подарок 
от Бога.

У меня, кстати, в прошлом году 
было 6 тяжелых раковых больных, от 
которых медицина отказалась. Их 
отправили домой. Это мои хорошие 
знакомые. Конечно, я не мог их бро-
сить, каждую неделю ездил, соборовал, 
причащал, молился и как мог, расска-
зал об этом видении Паисия в Раю. 
Знаете, из шести 5 выжило. И уже ката-
ются на машинах, как будто болезни и 
не было. Господь дал им еще время на 
покаяние. Забрал только монахиню 
Марию, которая вышивала плащани-
цы матушке Параскеве.

Отцу Паисию Матерью Божией 
было открыто, что лекарство от рака 
знают все, оно очень известное и про-
стое. Но Господь это знание закрыл. 
Тратятся миллиарды, работают НИИ, 
чтобы открыть лекарство такое. Но 
пока его нет. Есть химиотерапия, облу-
чение, где-то получается, где-то не 
получается. Но дальше старцу было 
открыто, что в последние времена 
Господь откроет это лекарство, извест-
ное всем, и рак будет очень легкоисце-
лимой болезнью. Что и станет призна-
ком того, что вскоре придет антихрист. 
Тогда мы уже будем спасаться муками 
от антихриста.

И отец Кирилл тоже несколько раз 
беседовал со мной об антихристе. Он 
все время говорил оптимистично. 
Сообщал, что, конечно, будет страшно, 
тяжко. Но не надо бояться. Бог своих 

не оставит. «Куда бы вас ни повезли, - 
наставлял старец, - езжайте, ничего 
там с вами не произойдет, вас не тро-
нут». И отец Паисий так же говорит. У 
него есть совершенно конкретные сви-
детельства, как придет антихрист. И 
все это уже разворачивается.

Можно сказать, что сейчас все 
человечество поделено на две части. 
Одни ждут с нетерпением, когда при-
дет антихрист. Таких -  90% человече-
ства. Они уже думают, как антихрист, 
у них уже нет Христа.

Вот этим Рождеством мы были в 
Италии. Красота. В этой христиан-
ской стране мы нигде не увидели ни 
одного лозунга о Рождестве. Раньше, 
еще года два назад они писали: «С 
Рождеством!» Уже не писали с чьим, 
просто «С Рождеством!». А сейчас 
везде написано - «С Новогодними 
праздниками»! Вертеп стоит возле 
Папы Римского и то очень современ-
ный, выполненный в таком авангард-
ном стиле. А Христа уже нет. Европа 
уже без Христа.

Надеть Крест с распятием считает-
ся неприличным, за это уже можно 
пострадать. Если вы повесите где-то в 
публичном месте крест, это уже счита-
ется оскорблением, нарушением зако-
нодательства. Это превратилось в 
норму. Обычным делом стали гей-
парады. На любой площади в евро-
пейском городе вы увидите геев. Они 
намазаны, размалеваны, ведут себя 
вызывающе. Попробуйте на них даже 
бросить непримиримый взгляд, или 
показать пальцем, засмеяться. Вас тут 
же заключат в тюрьму. Вы будете при-
равнены к  преступникам. Они якобы 
нормальные люди…

Видите, как все поменялось. Грех 
оказался узаконеным, а добродетель 
становится преступлением. И эта тен-
денция все больше и больше повсе-
местно увеличивается. Вы сейчас 
будете страшно удивлены, особенно - 
кто молод. Потому что доживете до 
тех времен, когда наступит полное 
сумасшествие всего мира. И «ничему 
не удивляйтесь». «Держи ум свой в 
аду и не отчаивайся» - говорил Силуан 
Афонский. Ожидайте, потому что сей-
час идет совершенно сумасшедшая 
война не только в мире, но и в России. 
Наша страна также подвержена всем 
этим договоренностям и сдерживать 
порок уже толком не может. Раньше 
при Лужкове в Москве не было ника-
ких гей-парадов, а сейчас при Собяни-
не они пошли. Происходит все то же 
самое, что и в Европе. Грех демонстри-
руется как норма.

Вот только несколько дней назад я 
приехал из Греции. Там говорил с 
одним из высокопоставленных юри-
стов, он работает при правительстве. Я 
его спросил: «Как же так, Греция - 
православная страна, все же там кре-
щеные (у них даже министерство 
образования и религии находятся под 
одной крышей. Это, по сути, одно и то 
же министерство, один министр. 
Батюшки и учителя из одной кассы 
получают зарплату с епископом. И вот 
в православной стране принят закон 
об однополых браках. 60 % населения 
проголосовали на референдуме в Гре-
ции за это нововведение). Это что, 
подтасовка или действительно выра-
жение точки зрения большинства?» И 
он подтвердил: «Это не подтасовка, 
так действительно греки думают. Они 
считают, что если они хотят, то пусть 
так и живут».

Как это, «если они хотят?» А если 
они хотят убивать других, своих 

детей? Как они вообще будут продол-
жать род? 

Как вообще в православном созна-
нии можно такое узаконить? Как это 
можно сделать нормой жизни? Но 
сделали. И пошли дальше.

А дальше начались дебаты о том, 
чтобы снять изображение белого кре-
ста с флага Греции. Практически этот 
вопрос уже решен. Уже подготовлен 
документ о том, чтобы с флага убрали 
крест.

Следующий этап: чтобы на Афон 
начали ездить женщины. Там интен-
сивно строятся дороги, гостиницы. 
Монахи уйдут только на самую верши-
ну Горы, а фактически Афон станет 
туристической зоной.

Я вас не пугаю, просто говорю о тех 
реальностях, которые мы будем скоро 
с вами наблюдать. Но они не должны 
поколебать нашу веру. А без веры 
будете метаться, паниковать, произой-
дет раскол внутри души. 

Искушения будут и в Церкви, и в 
народе. Денег скоро вообще не будет, 
останутся только электронные. Отец 
Паисий так и сказал: «Первый шаг 
прихода антихриста - это электронные 
деньги». Если мы в эти электронные 
деньги не играем, то будем обязаны 
общаться через антихристианское 
общество. Действительно, как выжи-
вать? Где иметь этот огородик, с кото-
рого питаться? Как жить?

Старец Паисий говорил: «Не пере-
живайте. Господь вас не оставит». 
Удивительно, оба старца очень опти-
мистично относились к грядущим 
переменам. Если мы с верой, если мы 
с Богом, то нам ничего не страшно. Я 
бы вас хотел укрепить в вере. Сказать, 
что сейчас вообще-то надвигается гро-
мадная битва, и то, что вы сейчас буде-
те видеть и слышать, такого в мире 
никогда не было за всю историю чело-
вечества.

Сейчас с огромной скоростью 
будет происходить много не уклады-
вающихся в уме адовских событий. 
Дай Бог нам удержаться в вере. Дай 
Бог нам не стать предателями. Дай Бог 
нам со своими мелкими потребностя-
ми в благоустройстве личной жизни, в 
каких-то там мелких желаниях не 
запутаться. 

Потому что в это время, если у нас 
нет вечных ориентиров и нет крепкой 
веры в незыблемость Истины Христо-
вой, нас ждут очень тяжелые испыта-
ния. 

Очень интересно, отец Паисий 
говорил, что святой жизнью жить 
намного легче, чем грешной. Когда 
мы грешим, каемся, мучаемся, нам 
приходится преодолевать кучу своих 
страстей, бороться с ними. Это не зна-
чит, что святые их не имеют. Они тоже 
имеют и грехи, и страсти. Но все равно, 
святой, благодатной жизнью жить 
намного проще, чем грешной. Поэто-
му я хотел бы вас призвать жить свя-
той жизнью.

Чтобы фильм «Обыкновенный свя-
той», с которого мы начинали, отло-
жился в вашем сознании, сердце. И вы, 
по возможности, тоже становились 
святыми. Ведь Господь смотрит в наше 
сердце. Если вы сами будете стремить-
ся к святости, Господь это и даст. 

Если мы здесь, на земле, очень 
хотели жить свято, и стремились дока-
зать это словом, делом и помышлени-
ем, то Бог, видя наше намерение, даст 
это и в будущей жизни, и уже в этой. 
Помогай нам Господь познать тайну 
веры в своей жизни. 

Подготовила Ольга Щербак

ЕВАНГЕЛЬСКИЕ ЗАВЕТЫ 

Прп. Паисий Святогорец
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Сегодня мы публикуем беседу 
о духовных аспектах ратно-
го пути России с Председате-

лем Общества развития русского 
исторического просвещения 
«Двуглавый орел», генерал-
лейтенантом Службы внешней 
разведки в отставке, кандидатом 
исторических наук Леонидом 
Петровичем Решетниковым. 

«Кто не со Мною, тот против 
Меня; и кто не собирает со Мною, 
тот расточает. 

Всякое Царство, разделившееся 
само в себе, опустеет; и всякий город 
или дом, разделившийся сам в себе, не 
устоит». 

(Мф. 12, 30, 25)

– Леонид Петрович, первый 
вопрос о войнах вообще – что 
это такое, почему они происхо-
дят? И есть ли какие-то особен-
ности у русских войн? 

– Для сознания обычного человека 
война – это прежде всего страх, горе, 
беда, зло. И такое отношение понятно. 
Но, конечно, война не исчерпывается 
этими трагичными реалиями, и соб-
ственно они не могут быть ее причина-
ми. Война – это одно из проявлений 
духовной жизни человека, общества, 
народа. Ее могут спровоцировать как 
глубокое духовное падение, так и высо-
кий духовный подъем. Разумеется, не 
сам подъем приводит к конфликтам, 
но без него не бывает великих подви-
гов, жертв и побед. И это хорошо видно 
как раз на примере нашей истории.

Вот, в нынешнем году празднуется 
140-летие начала русско-турецкой 
войны 1877–1878 годов за освобожде-
ние Болгарии от османского ига. В 
результате этой кампании и другие 
балканские страны – Греция, Сербия 
– получили полную или большую сво-
боду. Для данной войны как раз и был 
характерен огромный духовный подъ-
ем всего нашего общества. Россия всту-
пила в нее не ради какой-либо выгоды, 
не с целью завоеваний, а потому, что 
братьям-славянам, притесняемым тур-
ками за Православное исповедание, 
требовалась помощь. Многие наши 
воины даже толком не знали, где нахо-
дится Болгария, но то обстоятельство, 
что там угнетают единоверных бра-
тьев, побуждало их к бою. Эта война 
сопровождалась множеством героиче-
ских подвигов и благородных жертв. К 
сожалению, сейчас о ней вспоминают 
мало. И так происходит, на мой взгляд, 
потому, что она имела ярко выражен-
ный религиозный характер – была 
отмечена небывалым подъемом веры… 

Итак, если заглянуть в глубины 
истории, то можно увидеть, что все 
войны с участием России имели духов-
ную основу. Даже Первая Мировая, 
которую в годы советской власти назы-
вали «империалистической», факти-
чески до 1917 года характеризовалась 
сильнейшим патриотическим и духов-
ным подъемом. Все понимали, что мы, 
став жертвой агрессора, в то же время 
вступились за маленький героический 
братский православный народ – сер-
бов. Что своим подвигом мы по сути 
спасли этот народ и его армию от уни-

чтожения. Известно же, что Государь 
Николай II выдвинул западным союз-
никам ультиматум – если вы не убере-
жете армию Сербии, не перевезете ее 
на Корфу, то я выйду из войны и 
заключу мир с Германией. И союзники 
вынуждены были принять это условие. 
Не говоря уже о том, что Государь внес 
еще и личные средства для обезпече-
ния эвакуации. 

В еще большей степени духовным 
воодушевлением сопровождалась Оте-
чественная война с Наполеоном 1812 
года. Нашим народом она восприни-
малась как дело освобождения не 
только себя, но и других от гнета не 
просто диктатора, а человека, служив-
шего диавольским силам. Русские 
люди справедливо увидели в лице 
Наполеона предтечу антихриста. Соот-
ветственно, в данном случае речь 
также идет о религиозном конфликте. 
Показательно, например, что вход 
наших войск в Париж не сопровождал-
ся грабежами или какими-либо без-
чинствами – солдаты понимали, что 
выполняют духовную миссию. 

Между тем, повторюсь, есть и дру-
гая сторона военных действий как про-
явления духовной жизни народов. Т.е. 
когда война становится результатом 
духовного падения и попущением 
Божиим, возмездием за человеческие 
грехи. Так, ту же войну 1812 года, 
несмотря на сказанное выше, нужно 
рассматривать именно в этом ключе. 
Она стала нам наказанием за то, что 
интеллигенция забыла об интересах 
Отечества и народа, об истинах святой 
веры. Высшие слои массово увлека-
лись масонством, оккультизмом, спи-
ритизмом. И многие святые отцы того 
времени отмечали небывалое разви-
тие деструктивных процессов в обще-
стве. Однако за падением последовал 
подъем – как раз потому, что произо-
шло духовное переосмысление, и в 
итоге был сделан правильный выбор. 

– Здесь мы, наверное, подош-
ли к теме Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов. Труд-
но не согласиться с Вашей мыс-
лью, что беззакония людей 
караются попущением Божи-
им. Но это горькое лекарство 
помогает народу вновь обрести 
себя через веру и духовно воспря-
нуть. Однако возникает вопрос: 
как же этот механизм все-таки 
сработал в ВОВ, когда с врагом 
боролась Россия коммунистиче-
ская, идеология которой была 
противна Православию? 

– Великая Отечественная война – 
это настолько сложное событие нашей 
истории, что до сих пор с ним не могут 
разобраться ни историки, ни филосо-
фы, ни политики. Вы сами прекрасно 
знаете о спорах и разногласиях, об 
искажении исторической правды и 
попытках внедрения ложных пред-
ставлений в сознание масс... Однако 
эта война столь же очевидно соответ-
ствует нашей формуле, хотя и имеет 
свои уникальные особенности. 
Несколько лет назад Святейший 
Патриарх Кирилл во всеуслышание 
произнес то, о чем мы говорим, рас-
сказал о том подходе, которым мы 

должны руководствоваться в нашем 
отношении к этим событиям. Он зая-
вил, что Великую Отечественную 
войну нужно рассматривать с двух 
точек зрения. С одной стороны, да, это 
духовный подвиг, а с другой стороны 
– это возмездие за все то, что мы сотво-
рили и допустили прежде – за револю-
цию, расправу над своим Государем и 
последующее уничтожение русского 
народа, крестьянства, казачества, свя-
щеннослужителей и других сословий.

Ибо что в первую очередь отмеча-
ют историки? Что никогда ранее у 
России не было столь чудовищной и 
разрушительной войны, с таким 
огромным количеством жертв, причем 
среди мирного населения. Т.е. можно 
представить ту духовную пропасть, ту 
глубину падения страны и народа, 
которой соответствовали столь мас-
штабные потери! Проще говоря, полу-
чается, что так низко мы еще никогда 
не опускались и, соответственно, так 
трагично за это еще никогда не рас-
плачивались. Если взять, например, 
Первую Мировую войну, – то общие 
потери там составляли около 1 милли-
она 300 тысяч человек, а потери среди 
мирного населения не превышали 
2–3% от этого числа. Значит, Первая 
Мировая почти не затронула населе-
ние, гражданских лиц. Были некото-
рые жертвы во фронтовой полосе, но 
не было оккупации. Враг не занял тер-
риторию России, если не считать Цар-
ства Польского. Более того – наши 
войска стояли в Галиции, в Турции и 
т.д. Не было таких явлений, как блока-
да Ленинграда... Здесь же – в ВОВ – 
как будто страшная коса прошла над 
всем народом… Можно даже такую 
параллель провести: граждане Петро-
града три дня не могли потерпеть 
отсутствие черного хлеба, подняв вос-
стание в феврале 1917-го, – и получили 
три голодных блокадных года! Само 
начало Великой Отечественной войны 
наводит на мысль о каре – не просто 
внезапное, а катастрофическое, с 
огромными людскими и территори-
альными потерями, и этот процесс 
накрыл Россию лавиной, прошел кат-
ком. Создавалось впечатление, что это 
конец, потому что все рушилось и рас-
сыпалось на глазах … 

– А почему же так получи-
лось? Наказание Божие – это 
понятно. Но с нашей стороны – 
выходит, чтобы принять его 
правильно, сквозь призму веры, 
потребовались такие страш-
ные жертвы? 

– Да, здесь нужно сказать о суще-
ствовавших на тот момент внутри Рос-
сии, в ее армии и народе противоречи-
ях. Есть замечательная книга А.А. 
Музафарова и П.В. Мультатули «Вели-
кая Отечественная война. Победа духа 
и традиции», где как раз рассматрива-
ется вопрос, почему эта война для нас 
так тяжело и трагично началась и так 
победоносно в итоге завершилась. 
Дело в том, что ВОВ стала священной 
не только и не столько потому, что она 
была самой кровавой и разрушитель-
ной войной, какую когда-либо вела 
наша Родина, но и потому, что в ходе 
нее воскресла та священная идея, кото-
рой Россия жила веками. Но чтобы это 
произошло, необходимо было преодо-
леть определенный путь. 

Ибо что представляла собой Крас-
ная армия на момент начала войны? 
Это были молодые люди 19–21 года, 
призванные на трехлетнюю службу. 
Условно их можно разделить на три 
категории. Первая – это солдаты, кото-
рые шли воевать осознанно, из патри-
отических побуждений. Да, они сража-
лись героически и сыграли главную 
роль в Бресте, под Смоленском, под 
Москвой. Но существовала и другая, 
достаточная внушительная часть 
людей, которые не принимали без-
божную советскую власть и относи-
лись враждебно к красной идеологии. 
Они попали в армию по призыву, но у 
них или дедушку, или бабушку, папу, 
маму, дядю, тетю репрессировали. А 
ведь репрессии проводились разного 
рода, у нас пишут только о 800 тыся-
чах смертных приговоров, но помимо 
этого еще отправляли в лагеря на 
огромные сроки, выселяли, лишали 
избирательных прав, возможности 
поступить в вуз… Степень и широта 
гонений поражают! И конечно, такие 
ребята не желали защищать советский 
режим. Это мы сейчас точно знаем, что 
представляли собой Гитлер, нацист-
ская Германия, фашистская идеоло-
гия, а эти пострадавшие зачастую 
думали, что просто «немец идет свер-
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гать красную власть». И самая боль-
шая, третья категория, каждому из нас 
хорошо известная и вечная во все вре-
мена, – это люди, определяемые выра-
жением «ни рыбы, ни мяса», не имею-
щие собственных убеждений, идущие 
за тем, кто поведет, некое «болото». 

И вот, когда началась война, все 
эти противоречия сыграли поначалу 
для Красной армии роковую роль. 
Группы идейно убежденных бойцов 
воевали самоотверженно. Если с ними 
рядом оказывались представители 
«болота», они присоединялись к этим 
пассионариям, кричавшим «за Роди-
ну!», «за Сталина!», и гибли вместе с 
ними. В другом случае верх брали 
люди из категории пострадавших от 
режима, не желавшие биться за него, и 
тогда «болото» шло за ними. В силу 
таких разногласий внутри самого 
народа, не говоря уже о политике вож-
дей, Красная армия фактически за 
полгода была уничтожена. Герои-
патриоты, говоря современным язы-
ком, фанаты, погибли. Они пошли 
первыми, стояли до конца – и честь им 
и хвала! Какой бы ложной ни была 
идея коммунизма, они все равно защи-
щали Родину, пусть и социалистиче-
скую, но Отчизну. Многие из второй 
категории оказались в плену – по соб-
ственной, а чаще по чужой воле… 

И, казалось бы, с чего тут начаться 
духовному возрождению? Все, конец! 
Но Господь не дал нам исчезнуть с 
лица земли. Каким образом? Пошли в 
бой другие поколения! Пошел другой 
призыв, в котором были люди вплоть 
до 1896-97 годов рождения! Они 
выросли в других семьях, получили 
другое воспитание. Вспомните, что 
показала перепись населения 1936 
года в Советском Союзе – больше 
половины граждан, несмотря на страх 
и репрессии, отметили, что они право-
славные. И вот, теперь в бой устреми-
лись эти люди с нательными крестика-
ми... Мне ребята-поисковики расска-
зывают, что буквально ведрами соби-
рают кресты на полях сражений… Это 
были воины из Сибири, с Алтая, из 
русского Казахстана, оттуда, где 
репрессии не имели такого размаха, 
как в основной части России. И это они 
уже решали ход битв, за ними уже 
тянулась молодежь. Шли даже участ-
ники Первой мировой войны, многие 
из которых имели Георгиевские кре-
сты или другие царские награды. И вот 
это поколение изменило духовный 
настрой России! Все чаще стали пони-
мать и говорить, что сражаются за 
Родину, за Русь, за русский народ. 

И это не мои личные фантазии – я 
передаю то, что слышал от своего отца. 
Он прошел всю войну – с июля, через 
десять дней после ее начала, он всту-
пил в бой и воевал до 9 мая 1945 года. 
Так вот, показательно, что к концу 
1942 года, по его воспоминаниям, 
политработники уже не играли преж-
ней активной роли, они говорили уже 
по-другому, помягче. Уже человека, 
перекрестившегося перед атакой, не 
вызывали на допросы, не приходили в 
недоумение, мол, что ты делаешь. Т. е. 

атмосфера стала меняться – и именно 
потому, что эти «новые старые» люди 
пришли. Это почувствовал и т.н. 
вождь. Он уже и перед войной пони-
мал необходимость перемен – когда 
распорядился создавать патриотиче-
ские фильмы по русской истории. 
Политика ли это была, борьба за 
выживание – неважно, но он оказался 
вынужденным считаться с новыми 
реалиями. В 1943-м он вернул погоны, 
за которые большевики раньше просто 
убивали. Были возвращены прежние 
воинские звания, вызывавшие до этого 
дикую ярость – генералы, полковники; 
появилась дореволюционная форма. 
Стали понемногу открываться закры-
тые и запрещенные прежде храмы… 
Этот перелом в сознании произошел, 
наверное, после победы под Москвой, 
в течение 42-го года, когда люди вдруг 
начинали понимать, что они бьются не 
за режим, а за свой народ, за Россию. 

– А что Вы можете сказать 
о внешнеполитической ситуа-
ции перед войной? Ведь были 
разговоры о мире с Германией, 
вплоть до подписания докумен-
тов. Почему же произошел 
такой поворот событий? Какие 
силы на самом деле за этим 
стояли? 

– Многое свидетельствует, что 
после 17-го года, где-то с начала 20-х, 
заинтересованные силы Запада стали 
готовить Россию к войне с Германией. 
С чего вдруг западные страны так 
быстро признали советскую власть, 
фактически отказавшись от борьбы с 
ней? Почему США с конца 20-х годов 
начали вкладывать огромные средства 
в нас, помогать нам? Без них мы бы не 
провели ни индустриализацию, ни 
перевооружение армии. Но подобным 
образом они помогали и Германии. 
Зачем же они это делали? Ответ один: 
они готовили нас к новой войне!

Первая Мировая война решила их 
первоочередную задачу – уничтоже-
ние православной цивилизации – Рос-
сийской Империи. И параллельно – 
подрыв силы Германии на континен-
те. Но для достижения основной цели 
США и закулисных сил потребовалась 
Вторая мировая. План их состоял в 
том, чтобы в результате столкновения 
и ослабления двух сильнейших дер-
жав добиться господства над миром. 
Вот зачем они нам так помогали в 30-е 
годы в индустриализации страны и 
укреплении нашей обороноспособно-
сти! Вот почему «заботливые» амери-
канцы поддерживали нас и во время 
войны ленд-лизом, т.е. поставкой нам 
авиации, грузовых машин и средств 
связи… И сегодня мы уже можем 
видеть результаты их работы – Герма-
ния до сих пор полностью зависит от 
США, Англия потеряла какую-либо 
лидирующую роль, которую она имела 
в прошлом, Франции как независимо-
го государства просто не стало, а 
Советский Союз – победитель войны 
– в политическом и экономическом 
плане был отброшен на вторые пози-
ции. И именно эти силы, а не Сталин, 
опустили после войны т.н. железный 
занавес, посчитав, что дело сделано, и 

они в нас больше не нуждаются. Т.е. 
кто оказался хозяином мира? США! 
Как говорил мне один знаменитый 
американский политолог: «Мы 
выполняем нашу миссию. У нас есть 
божественная миссия – руководить 
миром». 

Поэтому, возвращаясь к Вашему 
вопросу, можно констатировать, что 
после 17-го года мы попали в систему 
координат мировой закулисы. Да, мы 
победили, но – положив 27 млн чело-
век, а не триста тысяч солдат, как аме-
риканцы, которые фактически доби-
лись нашими руками мирового 
господства. И, к сожалению, по сей 
день эта расстановка сил в общем-то 
неизменна. Конечно, в свое время 
советское руководство пыталось 
сопротивляться, создавало некую ком-
мунистическую альтернативу – социа-
листическую Анголу, социалистиче-
скую Эфиопию, социалистическую 
Восточную Европу, которая, однако, 
оказалась нежизнеспособной. Да, аль-
тернатива, основанная на коммуни-
стической идеологии, не смогла про-
тивостоять этим лукавым антихристи-
анским силам.

– Но все-таки в последнее 
время какие-то изменения про-
исходят в мире? 

– Да, как я вижу, с 2007 года мы 
опять встали США поперек дороги. 
Посмотрите, последнее 10-летие их 
тактика – это создание хаоса. Им 
выгодна нестабильность в Ираке, 
Афганистане, Ливии, Египте и некото-
рых европейских странах, где в настоя-
щее время наблюдается хаотичное 
брожение народов. США не озабочены 
никаким порядком. Они вдалеке от 
всех, на огромном острове, и им выгод-
но существование подобных проблем-
ных очагов. Они хотели бы видеть в 
таком положении и Россию. Но сегод-
ня мы уже противостоим им по мно-
гим позициям! 

Понимаете, если США прекратят 
свою агрессивную политику, они дей-
ствительно могут распасться, как гово-
рил мне Том Грэм (бывший советник 
президента США Джорджа Буша по 
России в Совете Национальной безо-
пасности США, – примеч. ред.). Лидер-
ство Америки заключено в их нацио-
нальной идее: «Америка правит 
миром», «Америка превыше всего», 
«У нас – миссия», «Мы отвечаем за все 
народы мира…» Они же пришли на 
американский континент с идеей 
«нового Израиля», новой руководя-

щей силы, нового света, и это продол-
жается несколько веков. Как только 
они оставят свою идею, они обречены. 
Поэтому угроза Мировой войны сей-
час выше, чем раньше. Острее их ощу-
щение, что если они не начнут кусать 
и рвать, то просто погибнут. Если гово-
рить грубо и образно, им нужна кровь, 
и это становится реалией современно-
го мира. Но именно поэтому нам нель-
зя повторять ошибок прошлого. Необ-
ходимо помнить, что любое противо-
стояние России происходит не столько 
в политической, материальной, сколь-
ко в духовной плоскости. И чтобы 
победить, нам надо прежде всего четко 
знать, с кем и ради чего мы вступаем в 
бой.

– Как же это осуществить, 
если действительно уже зав-
тра война? 

– Нестабильный период начала 
90-х годов закончился, но Россия деся-
тилетиями прозябает в каком-то под-
вешенном состоянии. Все наши про-
блемы – в тех самых сохранившихся 
противоречиях. Мы пытаемся объеди-
нить ценности антинародного, анти-
русского режима с ценностями духов-
ными, совершенно противоположны-
ми, с которыми этот режим воевал на 
уничтожение. Отсюда и все перекосы 
нашего времени – растет количество 
людей, создающих вышеуказанную 
категорию «болота», равнодушных к 
судьбе России… Поэтому необходимо 
поставить во главу угла нашу собствен-
ную русскую православную идею – 
духовное первично, материальное вто-
рично. Понять, что у нас только один 
путь к победе – на стороне Христа. Нам 
не нужно сочинять ничего нового, это 
та же самая наша национальная идея, 
которая всегда нас сопровождала, 
по-разному формулируясь святыми 
отцами, богословами, политиками, 
деятелями культуры и искусства в 
более развернутых высказываниях. 
Православие, Самодержавие, Народ-
ность – другого пути нет! Это не искус-
ственная формула – это тысячу лет мы 
так развивались. Враги Православия 
прервали это развитие на целый век, 
но надо возвращаться! Потихоньку! 
Сначала – Православие. Потом – 
народность. А потом, может быть, если 
заслужим перед Богом, то и самодер-
жавие, т.е. монарх. Но начинать нужно 
с веры...
Вестник Общества развития русского 

исторического просвещения 
«Двуглавый орел» – Май, 2017.

ХРИСТА
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Не зная прошлого, невозможно 
понять подлинный смысл настоящего и 
цели будущего.

 Максим Горький
Прошлое всегда с нами, и все, что мы 

собой представляем, все, что мы имеем, 
исходит из прошлого. Мы его творение, 
и мы живем, погруженные в него. Не 
понимать этого и не ощущать прошлое 
- значит не понимать настоящее.

 Неру Джавахарлал
Вчерашний день — учитель при 

сегодняшнем.
 Публий Сир

Праздник 12 июня, День Рос-
сии, является одним из 
самых молодых в нашем 

государстве. Он посвящен приня-
тию Декларации о суверенитете 
России, которая была подписана 
12 июня 1990 года.  До 1994 года 
об этом дне никто особенно не 
вспоминал. 

Официально праздником он стал 
лишь в 1994 году, когда Борис Николае-
вич Ельцин подписал указ о назначении 
12 июня Днём принятия декларации о 
государственном суверенитете России. 
Тогда же этот день стал выходным. Назва-
ние «День России»  прижилось не сразу. 
Надо отметить, что 12 июня 1991 года 
Борис Ельцин стал первым всенародно 
избранным президентом, так что он уве-
ковечил не только важную дату в истории 
государства, но и память о себе. 

Главная радость Дня России для 
обычных граждан страны заключалась в 
дополнительном отдыхе, ведь этот день 
является красным днем календаря. Хотя 
до сих пор далеко не все россияне знают, 
какой праздник они празднуют 12 июня. 
Только стараниями наших безцензурных 
СМИ жителям нашей страны внушают 
значение этого дня. Кстати, не многие 
сегодня вспомнят, что в тот же день, когда 
была принята Декларация независимо-
сти, свершилось еще одно событие: прои-
зошел запрет на цензуру. С этого дня на 
уровне правительства разрешили свободу 
слова. Вместо духовного наполнения 
праздника – увы – зияющая пустота. 
Отсюда безцельные, с искусственной 
радостью, народные гуляния. 

Надо заметить, что у России свой 
путь, который отличен от других респу-
блик, входящих в СССР. Она потеряла 
много территорий, которые были от нее 
зависимы. Период развала Советского 
Союза – это период не расцвета, а упадка 
и развала практически во всех направле-
ниях жизни. 

И только сейчас, когда существенно 
изменилась общественно-поли ти ческая 
обстановка, можно утверждать, что неза-
висимая Россия отошла от идеологии 
прошлых лет, от прошлого Союза, отказа-
лась от советского наследия. Начался 
новый отсчет времени в истории страны и 
новое обретение своего лица, часто путем 
перелицовки, изменения проверенного 
временем наследия.

В этот день традиционно проходят не 
только развлекательные шоу и концерт-
ные программы, но и спортивные меро-
приятия. «Праздничные» мероприятия 
проводятся в центрах культуры и искус-
ства, музеях, парках (в парке Победы на 
Поклонной горе, в Перовском парке). 
Участие в празднике принимают спор-
тсмены, звезды российской эстрады, мно-
гочисленные народные коллективы. Пре-
зидент России в этот день проводит 
награждение государственными премия-
ми РФ. Действо завершается грандиозны-
ми салютами на Васильевском спуске, в 
Измайловском парке, на Воробьевых 
горах и прочих местах. 

Несмотря на политику популяриза-
ции Дня независимости, многие россияне 
не знают, что это за праздник. По данным 
недавнего опроса «Левада-центром», 
мнения россиян по поводу того, что 

празднуют 12 июня в России, раздели-
лись между днем России, Днем независи-
мости, Днем принятия Декларации неза-
висимости. Некоторые помнят, что в этот 
день был избран первый российский пре-
зидент. В целом же менее половины рус-
ских знают, что праздник 12 июня - день 
России. Итак, 47% опрошенных выбрали 
правильный вариант - день России; 33% 
живут еще в начале 2000-х годов и про-
голосовали за День независимости; 6%  
вспомнили о Борисе Ельцине; 8%  ничего 
не ответили; 4% сказали, что это и не 
праздник вовсе; 2% предложили вариан-
ты, выбивающиеся из общего списка.

Впрочем, затрудняются с определени-
ем праздника не только обычные люди, 
но и в верхах. Как справедливо заметил в 
2007 году депутат Николай Павлов, нача-
ло Декларации о суверенитете провозгла-
шает Россию частью Советского Союза. 

ВОТ ТАКАЯ НЕРАЗБЕРИХА

 На уровне государства этот нерабочий 
день претендует на звание самого главного 
праздника. Это дата, с которой началось 
становление новой государственности на 
основе принципов демократии, граждан-
ского права, федерализма. 

Поначалу народу было не до празд-
ников. Сложная ситуация в стране, 
дефолт за дефолтом, кризис за кризи-
сом... Тут уже не до вникания в суть поли-
тической ситуации... себя бы да семью 
прокормить. Единственное, что радовало 
людей - дополнительный выходной день, 
который можно было посвятить отдыху. 
Власти стремились популяризировать 
праздник, проводили митинги и демон-
страции, но проходило это как-то без 
энтузиазма. Все тот же Б.Н. Ельцин 
решил поменять смысловую нагрузку 
праздника, изменив название. В 1998 
году было внесено предложение переиме-
новать его в День России, однако оконча-
тельное решение было принято только в 
2002 году. Сегодня день России - это сим-
вол национального единства, Родины, 
свободы, мира и согласия. Патриотизм 
народа растет. Возможно, это произошло 
и благодаря удачной зимней Олимпиаде 
в Сочи, присоединению Крыма. 

Однако, празднуя сегодня День Рос-
сии 12 июня, нельзя забывать о многове-
ковой истории и традициях государства, 
ведь его становление произошло не в 
1990 году, а намного раньше. Были вре-
мена, когда слава государства горела еще 
ярче. И то, что сегодня мы независимы, 
результат не подписания Декларации о 
суверенитете России, а многовековых ста-
раний наших предков, заработавших это 
право ценой своей крови и счастья. 

Ведь было в истории России событие, 
которое по своей значимости сопостави-
мо с подписанием Декларации 1990 года. 
Это избрание князем ростовским и суз-
дальским Андрея Юрьевича Боголюбско-
го. Произошло оно 4 июня 1157 года. В 
результате северо-восточная Русь стала 
независимой по отношению к Киеву, а 
Андрей Боголюбский стал первым 
избранным князем. Вот где надо прово-
дить параллели. Позже Великое княже-
ство Владимирское, в котором правил 
Андрей Боголюбский, стало Великим 
княжеством Московским. А уже оно 
послужило основой для самостоятельно-
го Русского государства. 

А что касается даты, то, не углубля-
ясь в тонкости разницы датировок по 
Юлианскому и Григорианскому кален-
дарям, можно отметить, что избрание 
Андрея Боголюбского и Бориса Ельцина 
произошло с разницей в один день. 
Стало быть в этот день и стоит задумать-
ся об исторических истоках Российской 
государственности. 

ЧТО ЕЩЕ ПРОИЗОШЛО 12 ИЮНЯ? 

Возможно, не все сегодня вспомнят, 
но праздники и события на 12 июня не 
ограничиваются лишь Днем России.

 Из наиболее значимых событий в 
этот день стоит упомянуть открытие вто-
рого фронта по договоренности с Англи-
ей и США в 1942 году; опубликование 
конституции СССР в 1936 году, получив-
шей название «Сталинская». В 1798 году 
в этот день был создан Институт благо-
родных девиц. 

ТАКАЯ ИСТОРИЯ У ЭТОГО ДНЯ 

Именно в истории можно почерпнуть 
смыслы этого праздника и его целепола-
гание. Именно в этот день совсем не лиш-
ним будет задуматься о причинах победы 
русского духа, его безграничной жизнен-
ной стойкости, которая и нам, жителям 
XXI века дает энергию созидания, питает 
надеждой на счастливое будущее. Помо-
гает понять значение сохранения веры и 
традиций предков.

В чем тайна русской души и русского 
духа? Того духа, что позволяет выстоять в 
смертельном бою, не пропасть, не сгинуть 
в искушениях, простить трусость, преда-
тельство и обман, восстать из пепла? Кем 
и чем созидается и почему разрушается 
русский дух? На эту тему рассуждает 
заслуженный деятель науки РФ, доктор 
философских наук Константин Михайло-
вич Долгов.

ЗДЕСЬ РУССКИЙ ДУХ!

Вопрос о русском духе при всей его 
внешней простоте – один из самых труд-
ных богословских и философских вопро-
сов. Для того чтобы понять, что такое рус-
ский дух, надо ответить на вопрос, что есть 
дух вообще. Все философские направле-
ния, школы, течения, мировые религии, 
начиная с древности, исходили не из 
каких-то материальных понятий, а из 
самых широких духовных определений. 
Скажем, даосизм основывается на поня-
тии «дао», которое ничем и никем нельзя 
определить – только само через себя.

В христианстве мы видим исключи-
тельно тонкое, предельно широкое, уни-
версальное понимание духа и духовно-
сти: «Бог есть Дух» (Ин. 4:24) и одновре-
менно – Бог есть Пресвятая Троица – Бог-
Отец, Бог-Сын и Бог – Дух Святой. Дух 
существует везде: «Дух дышит, где хочет» 
(Ин. 3:9). Все, что создано, материальное 
и духовное, все, что существует и будет 
существовать в мире, – все это есть творе-
ние Бога: «…без Него ничто не начало 
быть, что начало быть» (Ин. 1:3).

В определенный момент человече-
ской истории происходит воплощение 
Бога, пришествие Сына Божия – Спасите-
ля Иисуса Христа – на землю во Плоти: 
Богочеловек рождается от Пречистой 
Девы Марии и Святого Духа  путем непо-
рочного, духовного зачатия. Сам Бог схо-
дит на землю в образе Человека, дабы 
спасти человечество от греха, проклятия 
и смерти.

Но и каждый обычный человек так 
же наделен духом. И этот дух – не соб-
ственно человеческий, он – Божествен-
ный: «И создал Господь Бог человека из 
праха земного, и вдунул в лицо его дыха-
ние жизни, и стал человек душою живою» 
(Быт. 2:7).

Многие великие мыслители, филосо-
фы рассматривали понятие духа не толь-
ко в отдельном человеке, но и в целых 
народах. Среди них особенно выделяется 
Георг Гегель (1770–1831), вся философ-
ская система которого представляет 
собой философию Абсолютного Духа. 
Национальный дух определяется у Геге-
ля через культурно-исторические проек-
ции Абсолютного Духа, при этом народ-
ный дух проявляется в религии, искус-
стве, государственном устройстве, систе-
ме права, политике, философии. Вступая 
в противоборство друг с другом, нацио-
нальные духи диалектически движут 
историю, но они – суть мысли и проек-
ции Абсолютного Духа.

«Здесь русский дух, здесь Русью пах-
нет!» – сказал великий поэт. Слава Богу, 

Россия – самая обширная, самая великая 
держава, и куда бы мы ни поехали – к ее 
западным границам, в Калининград, или 
на Дальний Восток, через всю Сибирь – 
всюду чувствуешь себя как дома. При 
этом в России проживает огромное коли-
чество национальностей, которые имеют 
свою культуру, свои нравы, обычаи, тра-
диции. Но вместе с тем, живя в России, 
они все стали в известном смысле русски-
ми людьми. Когда наш человек, кто бы он 
ни был: якут, еврей, русский, украинец, 
чеченец, оказывается за границей, его 
называют русским. И его сразу можно 
угадать, почувствовать, а уж когда он 
заговорит на русском языке, вопросов не 
остается. Почему? Потому что здесь про-
является именно русский дух.

ПОЧЕМУ РУССКИЕ ЖЕНЩИНЫ САМЫЕ 
КРАСИВЫЕ?

Интересно, что философский трактат 
Гегеля «Феноменология духа» впервые в 
России был переведен до революции 
девушками из Смольного института бла-
городных девиц. Это поразительная 
вещь: сложнейший философский труд 
изучали не в университете, не в духовной 
семинарии, а в институте благородных 
девиц. В чем дело?

Думаю, что дело здесь именно в жен-
ском начале. Мужчина – защитник, сея-
тель, строитель, а женщина – хранитель 
традиций, семейного уклада, семейного 
очага. А что значит хранительница очага? 
Очаг – это место, где горит огонь, нечто 
священное, что должно быть в каждом 
доме. Это то настроение, именно тот дух, 
который обитает в этом доме. Мужчина 
более сильный, воинственный. А у жен-
щины одно оружие – любовь. Но любовь 
– это самое универсальное выражение 
Святого Духа. Дух выражается глубже 
всего, тоньше всего, возвышеннее всего, 
универсальнее всего в любви, в доброте, в 
милосердии. А все это присуще женщине.

Почему русские женщины самые кра-
сивые в мире? Потому что в них живет 
дух русского народа, чистота, исключи-
тельная любовь ко всем и ко всему. И 
вместе с тем – самоотверженность, муже-
ство, которые проявляются в самых тра-
гических обстоятельствах. Во время 
войны, когда мужчины были на фронте, 
женщины день и ночь работали и на заво-
дах, и на земле, и еще детей воспитывали. 
И каких детей!

Русская женщина вся светится, 
искрится красотой. Даже если она не 
очень красива внешне, все равно – на нее 
посмотришь и глаз не отведешь. Потому 
что Дух Святой преображает и внешне. 
Именно любовь духовная, душевная пре-
ображает все внутри и вокруг.

Неслучайно у русских – великий 
культ Божией Матери. Матерь Божия – 
это абсолютная чистота. А чистота – это 
символ и целомудрия, и благородства, и 
самой высокой любви, причем любви не 
страстной, телесной, а духовной или 
духовно-телесной. Причем женщина, чем 
больше рожает, чем больше воспитывает 
детей, тем становится все более красивой, 
все более благородной, как будто сама 
становится Божией Матерью! Это совер-
шенно поразительная вещь! И неслучай-
но русские женщины больше всего моли-
лись Пресвятой Троице, Спасителю и 
Пресвятой Богородице.

КАК ДУХ СЕМЬИ ВЛИЯЕТ НА РЕБЕНКА

Гегель писал, что существуют опреде-
ленные формы и стадии духа: субъектив-
ный дух, объективный дух, Абсолютный 
Дух. Но дело не в формальных стадиях, а в 
том, что Сам по себе Дух, исходящий от 
Бога, существует везде и во всем, творит 
все существующее, пронизывает все. При-
рода, все, что есть в мире, – все это формы 
отчуждения Духа, где Дух присутствует, 
создает, но не находится в чистом виде. 
Например, звери обладают своеобразным 
духом животных, у них есть свои чувства, 

ЧТО МЫ ПРАЗДНУЕМ 
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представления, видения, ощущения. 
Кошка чувствует, что ее хозяин заболел, 
что у него плохое настроение, – подходит, 
ласкается, старается помочь. То же самое 
птицы: иногда идешь по дороге, а они 
садятся, не дают пройти, как бы чуть-чуть 
взлетают и опять садятся, как будто встре-
чают и провожают. Домашние животные, 
дикие звери, птицы чувствуют, что за 
человек к ним приближается, гораздо 
острее, чем мы сами (наши преподобные, 
стяжавшие Благодать Святого Духа, – 
Сергий Радонежский, Серафим Саров-
ский – кормили с рук диких медведей).

Из Священного Писания известно, 
что вначале первые люди Адам и Ева не 
знали ни добра, ни зла, у них не было ни 
этики, ни морали. Они были абсолютно 
невинными, несведущими, не знающими 
зла. И только вкусив плодов с Древа 
познания добра и зла, они начали гре-
шить, каяться и после этого что-то пони-
мать. Это наводит на мысль, что и совре-
менным людям Сам Дух тоже дается не 
сразу. Новорожденный младенец, хотя 
уже и человек, и Дух в него вошел с пер-
вым его вздохом, остается несведущим. 
Малыш растет, развивается, начинает 
познавать окружающий мир, осознавать 
его, понимать, как у поэта, что такое хоро-
шо, что такое плохо, и лишь постепенно к 
нему приходит самосознание, духовность.

При этом, безусловно, дети наследу-
ют и телесные, и духовные качества роди-
телей. Если родители физически слабые 
– скорее всего, таким же будет и ребенок. 
Если родители страдают наследственны-
ми заболеваниями – то и дети, скорее 
всего, будут подвержены этим недугам. 
Духовно – то же самое. Простой пример: 
если родители никогда не кричат на своих 
детей, а тихо, мирно воспитывают их 
лаской, любовью, иногда шутят, то дети 
вырастают такими же спокойными и 
кроткими. А если детей шлепают, кричат 
на них, истязают, дети будут такими же, 
как воспитатели. Поэтому очень важен 
вопрос духа в семье. Но то же самое – в 
роде. Мы же знаем, например, роды́ на 
Кавказе, Севере, Аляске, в Сибири. Раз-
ные племена усваивают определенные 
традиции, нравы, определенный дух и 
передают их из поколения в поколение.

ХАРАКТЕР РУССКОГО НАРОДА

Часто мы говорим о том, что совре-
менные американцы ведут себя агрессив-
но, навязывают свой никудышный госу-
дарственный строй другим народам. Но 
почему они это делают? Чтобы это понять, 
достаточно вспомнить ковбойское про-
шлое этого государства, в котором все 
решалось силой: все древние индейские 
племена, жившие на территории совре-
менных США, были уничтожены. В Рос-
сии же за всю ее историю не пропали ни 
один малый народ и ни одно верование.

Откуда все мировые войны? Из Евро-
пы. Для ее духа характерны необычайная 
воинственность, накопительство, привыч-
ка жить за счет других. Но Бог дает, и Бог 
отбирает. Если тот или иной народ, то или 
иное племя ведут себя недостойно, хищ-
нически, торгашески, то, в конечном 
счете, они или погибают, исчезают с лица 
земли или же влачат жалкое существова-
ние. В Священном Писании прямо гово-
рится: «Блаженны кроткие, ибо они 
наследуют землю» (Мф. 5:5). А святитель 
Николай Сербский пишет о том, что самая 
большая территория принадлежит само-
му кроткому в мире – русскому народу.

В России особая, суровая природа, 
которая воспитывала в человеке опреде-
ленный характер. Философ Николай Лос-
ский написал целую книгу «Характер рус-
ского народа», в которой отметил глубо-
чайшую религиозность нашего народа. 
Сейчас в Европе почти не верят в Бога. А 
Русь, несмотря на гонения при большеви-
ках, атеизм советского государства, влия-
ние современной либеральной идеоло-
гии, верила и продолжает верить.

Русский человек, подчас при внеш-
ней разболтанности, необычайно талант-
лив во всех сферах. Он и философ, и 
богослов, и одновременно – мастер 
«золотые руки», строитель, инженер. 
Возьмите крестьянский двор, который 
существовал в России тысячи лет до кол-
хозов, совхозов, заводов и офисов: кре-
стьянин трудился от зари до зари, он был 
хозяином и понимал, что за все в ответе. 
И вот эта исключительная добросовест-
ность, трудолюбие – в крови. Это идет от 
Духа Святого, от Бога. Потому что Бог дал 
свободу, волю человеку. Но со свободой и 
волей появляется ответственность.

Для русского человека характерно 
тяготение к Божественной красоте. У нас 
сложилось удивительное почитание 
икон, образов Божиих – Спасителя, Пре-
святой Богородицы, угодников Божиих, 
святых. В самом каком-то захудалом кре-
стьянском дворе – резные наличники, 
ставни, узорчатые крылечки. И эта 
любовь к красоте – та же самая любовь к 
святости. Это опять работа Святого Духа 
внутри самого человека.

Русский народ сверх терпелив: «Бог 
терпел и нам велел». В нем есть смирение 
в самом хорошем смысле этого слова. 
Русский человек не станет по каждому 
поводу выступать, шуметь, убиваться, 
истерику закатывать, он с достоинством 
терпит, смиренно несет свой крест. А сми-
рение – это упование на волю Божию.

В то же время русский бунт – без-
смысленный и безпощадный. Это состоя-
ние богооставленности, в котором чело-
век мало что понимает: как ему посту-
пить, как действовать... и ведет себя раз-
рушительно. Бунт никогда не был нор-
мальным состоянием ни общества, ни для 
тех людей, которые в нем участвовали.

«Я УМИРАЮ, НО НЕ СДАЮСЬ…»

В XX веке наша страна пережила 
Первую мировую войну, революцию, 
гонения на Церковь, на значительную 
часть своего народа, Великую Отечествен-
ную войну. Какой народ мог при этом 
выстоять? Русский народ все выдержал, 
перенес и, слава Богу, опять стал могуще-
ственным.

Русский человек исключительно 
миролюбив, со всеми хочет жить дружно, 
прощает обиды. Во время Великой Отече-
ственной войны русские люди часто 
делились с пленными немцами послед-
ним куском хлеба, а после войны Россия 
по существу все простила Германии.

Но дух в русском народе настолько 
силен, что никакое оружие, никакой дру-
гой народ, никакие силы его никогда не 
поработят. Это стало ясно с первых дней 
войны: 22 июня 1941 г. немцы начали 
штурм Брестской крепости и не могли 
взять ее более месяца. Никакой помощи 
извне нашим солдатам не поступало, 
бойцы были изолированы, вокруг – пол-
чища немецкой армии. И люди стояли до 
конца, на стенах крепости сохранились 
надписи: «Я умираю, но не сдаюсь. Про-
щай, Родина». Так проявили себя тогда 
еще мирные люди. Народный дух, как 
правильно заметил Гегель, воплощается 
и в каждом отдельном человеке, и в семье, 
и в роде, и в племени, и в нации.

Битва за Москву в 1941 г., срыв опера-
ции «Барбаросса», необычайные морозы 
во время битвы под Москвой, когда вста-
ли немецкие танки, – все это говорит не 
просто о силе русского духа, а о том, что 
собственно человеческого духа не бывает. 
Потому что дух народа дается от Бога. И 
поэтому по-настоящему надо говорить о 
Божественном Духе, о воплощении этого 
Духа в разных народах, участии в их 
жизни.

Помню 1943 г., когда школьником 
работал на заводе, вся страна затихла, 
замерла, все ждали: выдержим ли мы 
Сталинград? Немцы превосходили нас в 
военной технике, в живой силе; амери-
канцы, англичане думали, что отступим.

А наши все-таки верили в победу, 
даже в тылу мы надеялись: нет, не долж-
ны сдать город, должны победить, выи-
грать эту битву. А на фронте – и говорить 
нечего: там стояли насмерть. И выигра-
ли. Участник Сталинградской битвы 
архимандрит Кирилл (Павлов) рассказы-
вал, как нашел в Сталинграде в разру-
шенном доме Евангелие. С ним прошел 
всю войну и не боялся (все помнят герои-
ческую оборону дома Павлова в Сталин-
граде).

Мой крестный отец, Михаил Андриа-
нович Романов, младший брат моей 
матери, прошел Финскую войну, где все 
время был на передовой, а потом попал 
на Великую Отечественную. Там он полу-
чил 39 ранений, несколько контузий, 
был удостоен огромного количества 
наград. Когда он раздевался, на него 
было страшно смотреть: его тело было 
сшито из отдельных кусков мяса. Но он 
вернулся живым. И мы его спрашивали, 
как же он уцелел, пройдя две войны. А он 
отвечал: спросите у деда (его отца). Дед 
был глубоко верующим человеком. Он 
прямо во дворе вслух читал Евангелие, 
ему грозили, обещали, что упекут в тюрь-
му, расстреляют, а он не обращал внима-
ния – мол, уже старый. И он тогда сказал 
нам, мальчишкам: «Я каждый день и 
каждую ночь молился Богу, просил Его, 
чтобы Он сохранил моего сына на войне». 
У него было шесть дочерей и один – 
самый младший – сын. И сын пришел 
живым, еще долго жил после войны.

Когда война закончилась, Сталин 
поднял тост за русский народ, за его тер-
пение, за его ум, за его стойкий характер.

Такого количества добродетелей у 
других народов нет. Если есть одно каче-
ство – нет других. Есть другое – нет тре-
тьего. У русского народа есть абсолютно 
все.

НЕ ПЛОТЬ, А ДУХ РАСТЛИЛСЯ В НАШИ ДНИ…

Но дух народа может разрушаться. 
Разрушает его, во-первых, отход от веры, 
от Бога, когда человек начинает сбивать-
ся с пути праведного, когда страсти зате-
няют добродетели. Сейчас на первом 
месте не труд, не миролюбие, не брат-
ство, не любовь, не дружба, а деньги, удо-
вольствия, беззаконие, которое возводит-
ся в закон. Мы теряем благородство, те 
великие качества, которые воспитывает 
православная вера. Но даже экономика 
требует духовных начал, осознания того, 
что все люди, которые занимаются эко-
номикой, должны думать о народе, о 
каждом человеке, о целом государстве, а 
не о собственном кармане.

Настоящая элита всегда служила 
народу. Почему русский человек уважал 
культурных, высокообразованных людей 
– ученых, художников, священнослужи-
телей? Потому что он чувствовал, что эти 
люди, благодаря своим знаниям, талан-
там, гениальности, глубже, шире, уни-
версальнее выражают Промысл Божий, 
волю Божию, Дух Божий. И поэтому 
народ уважал грамотность, образован-
ность, интеллигентность, высокую духов-
ность элиты. И вместе с тем сам тянулся к 

этому. И, несмотря на то, что большая 
часть народа до революции была малооб-
разованной, а иногда просто необразо-
ванной, русский человек оставался куль-
турным. А что значит быть культурным? 
Духовным, задушевным, добрым, мило-
сердным, красивым в своих поступках. В 
этом особенности духа русского народа.

В Священном Писании говорится о 
том, как Бог благословил первых людей: 
«…плодитесь и размножайтесь, и напол-
няйте землю, и обладайте ею» (Быт. 1:26–
31). А мы хищнически разбазариваем 
нефть, газ, лес, миллиарды тонн мусора 
завалили Россию. А сколько погибло 
видов рыб, животных, насекомых, птиц! 
Но люди не хотят над этим задумываться.

Сегодня по сути дела идет мировая 
война, она прокатилась по многим араб-
ским странам, продолжается в Сирии, на 
Украине, в Донбассе. Кто стоит за этим? 
Украинский президент Порошенко за 
последние годы удвоил свой капитал: 
был миллионером, стал миллиардером. 
Сверх богатые люди всего мира, олигар-
хи, владельцы транснациональных кор-
пораций наживаются на войне. А поли-
тики их обслуживают. Одновременно 
миллиарды людей в мире живут меньше 
чем на 1–2 доллара в день, умирают от 
голода, холода и болезней.

Тот хищнический государственно-
монополистический капитализм, кото-
рый существует в США, в Европе, а теперь 
и у нас, давно себя изжил. Это античело-
веческий строй. Его давно надо было 
отбросить и строить совсем другое – чело-
веческое общество. У каждого должно 
быть все необходимое для жизни. Нельзя, 
чтобы единицы распоряжались всем 
богатством, а в это же время бедствовали 
миллионы людей. Надо отказываться от 
такого капитализма и не через револю-
ции, а путем принятия законов, которые 
бы ограничивали хищнические интересы 
людей, не знающих меры.

Дух русского народа или Святой Дух 
– это его путеводная звезда, напоминаю-
щая, как надо жить: в мире, в согласии, 
помогая друг другу, чтобы никто не жил 
за счет другого, никто никого не оскор-
блял, я уж не говорю – убивал. Жизнь 
должна строиться по Евангельским зако-
нам, заповедям, выработанным мировы-
ми религиями. Другого пути нет и быть 
не может. Потому что в любом другом 
случае человек деградирует, и народ 
вырождается. И наоборот – сохранение 
духа русского народа, наличие святости в 
этом народе во все времена было залогом 
его жизнеспособности и непобедимости.

…Неплохо было бы наполнить этими 
смыслами летний праздник, который в 
этом году совпадает с началом Петрова 
поста, посвященного памяти Первовер-
ховных апостолов Петра и Павла. А они, 
как известно, являются «краеугольными 
камнями» Церкви Христовой - данной 
Спасителем для нашего духовного осмыс-
ления прошлого, настоящего и будущего, 
что и вобрала в себя православная тради-
ция.

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор ПНГ

12 ИЮНЯ
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Либеральная свобода обер-
нулась «высвобождением» 
животных инстинктов и 

жестокой властью греха, в пер-
вую очередь – над неокрепшими 
молодыми душами. О православ-
ной традиции как альтернативе 
либеральной идеологии и молит-
венном стоянии родителей в 
современном мире рассуждает 
настоятель храма Покрова Бого-
родицы в селе Акулово Москов-
ской области протоиерей Валери-
ан Кречетов.

ВЕРА ОТКРЫВАЕТ ГОРИЗОНТЫ
– Отец Валериан, в последнее 

время много говорится о 
духовно-нравственной культу-
ре. А что такое духовно-
нравственная культура? Это 
синоним слова «традиция»?

– Это синоним православной тра-
диции. Потому что не все традиции 
бывают православного содержания. 
Масленицу, например, сделали совсем 
не тем, чем она была в Православной 
Руси, а она была подготовкой к Велико-
му посту.

Основатель русской педагогики 
Константин Дмитриевич Ушинский 
писал: «Современная педагогика исклю-
чительно выросла на христианской 
почве, для нас нехристианская педаго-
гика есть вещь немыслимая, безголовый 
урод, деятельность без цели, предприя-
тие без побуждений позади и результа-
тов впереди» («О нравственном элемен-
те в русском воспитании». – Ред.). Даль-
ше Ушинский говорит: «Наблюдая за 
процессами духовного обнищания рус-
ского населения…» – а это был XIX век, 
уже появились народники, начиналось 
развращение, отход от Церкви, – «…
если дело будет идти так, то через сто лет 
или раньше в каждой нашей деревне 
будут десятки трактиров и бардаков, 
всегда полные, а церкви опустеют окон-
чательно. Ужасно, но верно». Это слова 
классика педагогики.

Практически все великие ученые 
были верующими. Поэтому наимено-
вание советского журнала «Наука и 
религия», противопоставление одного 
другому – парадоксально, абсурд. 
Какое может быть противоречие между 
наукой и религией, когда ученые все 
верующие? А самое замечательное, что 
они и стали потому великими учены-
ми, что были верующими. Потому что 
по-настоящему вера открывает гори-
зонты науки, а неверие закрывает. 
Наука не может двигаться вперед без 
веры. В сущности, есть не только рели-
гиозная вера, есть научная вера. Фунда-
мент математики зиждется на вере, 
потому что там есть аксиомы, которые 
принимаются без доказательства. Поэ-
тому попытки людей малограмотных, 
не очень близких к науке, требовать 
доказательств для того, чтобы уверо-
вать,  логически безсмысленны.

– Но либерализм, отрицаю-
щий веру, тоже облекается в 
форму науки. Например, появи-
лась теория соматических прав 
четвертого поколения – это 
права человека распоряжаться 
своим телом: менять пол, зани-
маться проституцией, употре-
блять наркотики, прибегать к 
эвтаназии. На эту тему защи-
щают дипломы, пишут диссер-
тации, в том числе в нашем 
МГИМО, принимают законы. 
Вообще, либерализм, начавший с 
высоких разговоров о свободе, 
оборачивается свободой живот-
ных инстинктов, причем ста-
новится все более жестким, 
организованным и жестоким.

– Дело все в том, что существуют 
общечеловеческие законы, которые 
своей сутью имеют христианскую осно-

ву. И по этим законам человечество 
жило тысячелетиями. Жизненный 
опыт передавался через родителей, 
через предков, через поколения. Но 
уже в конце XVIII века начались рево-
люции, заблуждения, люди начали 
ниспровергать традиционные принци-
пы послушания старшему поколению. 
Во главу угла поставили свободу живот-
ных всяких устроений.

Но если ничего не ограничивать, 
свобода – это броуновское движение, в 
конце концов, это хаос. Почему суще-
ствуют строгие правила движения, 
поведения на дороге? Они просто неиз-
бежны, чтобы был порядок, чтобы 
люди были живы. Иван Ильин сказал: 
«Свобода – это как хлеб, если у одного 
много, у другого, значит, нет». Если 
свободен в семье один человек, то 
несвободны другие. Муж свободен – 
несвободна жена. Жена свободна – 
несвободен муж. Свободны дети – 
несвободны родители. Это абсурд.

И никогда в обществе не было сво-
боды в смысле вседозволенности и все-
хотения. Потому что жизнь в этом слу-
чае перестала бы существовать, пре-
вратилась бы в хаос. Рамки должны 
быть. А какие ставить рамки – это как 
раз вопрос нравственности, по сути 
своей, вопрос смысла жизни.

Жизнь вся построена на законах. 
Допустим, вращение Земли вокруг 
Солнца, Луны вокруг Земли. Существу-
ют весна, лето, осень, зима – тоже зако-
номерность, всему свое время. Хотят, 
не хотят – но Законодатель есть. Как 
законы появились без Законодателя? 
Тут уже признание того, что есть Выс-
ший Разум и есть Законодатель.

А человек – довольно немощное 
существо-то, и приписывать себе право 
творить свои законы и отменять зако-
ны Творца – это гордыня и самомне-
ние, слепота даже. Потому что по сути 
своей человек рождается не по своей 
воле, и кем он рождается – мужчиной 
или женщиной – это опять не от него 
зависит. Дарования, которые он имеет, 
ему тоже даются. Но люди начинают 
мудрить – и получается или уродство, 
или же просто смерть.

Ну не нравится человеку цвет глаз 
своих… А ничего не сделаешь, какие 
есть, такие есть. Там роговая оболочка. 
Цвет волос ты можешь изменить, и то 
они растут, и опять нужно красить. 
Допустим, можно фигуру свою как-то 
развивать, укреплять. Но скелет – уже 
сложнее, да и кто будет кости перестав-
лять себе, позвоночник? Это… трупом 
останешься. Поэтому есть какие-то пре-
делы, те, которые Творец попустил: ну, 
покрасить волосы, хотя росту уже не 
прибавишь. Каблуки подставляют. Но 
каблуки снял – и опять такого же роста.

То же – в отношении природы. 
Господь поселил человека в Раю и ска-

зал возделывать его. Можно над ним 
трудиться, что-то менять, но и там – в 
каких-то пределах.

– А что делать родителям 
взрослых детей, на которых 
обрушивается такая псевдосво-
бода через систему образования, 
через общество?

– Воспитывать нужно с детства. В 
основе всего лежит вера и семья. Цер-
ковь и семья. Если в одном духе – оно 
способно противостоять всему. «И Я, – 
говорит Спаситель, – даю им жизнь 
вечную» (Ин. 10,27).

Господь не только сотворил челове-
ка, дал ему все таланты, дарования, но 
и поместил его в соответствующие 
обстоятельства. На севере мы в одних 
условиях живем, какие-нибудь негры 
или индусы – в других. Мы рождаемся 
в определенном народе, где уже суще-
ствуют традиции, воспитание, окруже-
ние. Но есть во всем этом один только 
момент, который дан всем нам, – это 
свободная воля. Человек может слу-
шать то, что ему говорят, может не 
слушать, может еще искать, не удовлет-
воряться сказанным, это уже зависит 
от человека.

– А по молитве родительской 
может Господь направлять 
человека к вере?

– Конечно.
– А как совместить свобод-

ную волю человека и, предполо-
жим, желание родителей, 
чтобы он жил в вере? Где грани-
ца между одним и другим?

– А это уж Господь, это не ваше 
дело. Он вам не дает отчета, какие гра-
ницы ставит. Молиться нужно. Вон 20 
лет Моника блаженная молилась о 
блаженном Августине. Где там грани-
ца?

– Когда молишься и нет 
результата, думаешь: а может, 
действительно, Господь хранит 
свободную волю?

– Свободную волю – без сомнения. 
Есть такие слова: «ожидающий исправ-
ления нашего и не понуждающий» – в 
каноне Ангелу Хранителю. Почему 
умный молчит до времени, безумный 
говорит без времени? Когда Господь 
изволит, тогда Он человеку напомина-
ет. Поэтому здесь – надежда на Бога.

Я вчера читал отцам воспоминания 
отца Гавриила (преподобный старец 
Гавриил (Зырянов), схиархимандрит 
Спасо-Елиазаровой пустыни. – Ред.) о 
том, как мама его с детства воспитыва-
ла. Он начинал шалить, она делала ему 
замечание, он продолжал свое. Тогда 
она вставала на молитву, говорила: 
«Господи, помоги! Что мне делать с 
моим сыном? Он не слушается меня! И 
мне за него ответ давать, и он привы-
кнет ко греху, потом не справится…» 
Она плакала. А он слышит, как мать 
молится, ему самому становилось стыд-
но, и он начинал вместе с ней молить-
ся.

КАК ПЕРЕДАТЬ ТРАДИЦИЮ
– Замечательный современ-

ный философ, профессор МГУ 
Александр Сергеевич Панарин 
писал о том, что Россия – стра-
на православной цивилизации, и 
если народ откажется от своей 
великой традиции, то его можно 
будет «брать голыми руками». 
А как сохранить, передать тра-
дицию детям?

– Нужно просто жить православ-
ной жизнью в семье. В субботу вечером 
и утром в воскресенье ходить в храм, 
бывать на богослужениях под праздни-
ки, на праздники. Тот же Ушинский 
писал: «Обряды нашей Православной 
Церкви имеют великое воспитательное 
влияние уже потому, что они сами 
собой, без посредствующих объясне-
ний, обнимают детскую душу святым, 

религиозным чувством, настраивают 
ее на возвышенный, торжественный 
лад» («О нравственном элементе в рус-
ском воспитании». – Ред.).

– Батюшка, в то же время 
говорят: невольник – не бого-
мольник. Когда не надо вести 
ребенка в церковь?

– Это в каждом конкретном случае 
нужно смотреть. Тогда не надо и в 
школу вести, если он не хочет? Боль-
шей частью это связано с ленью, кото-
рой нельзя потакать.

– А если подросток духовно 
болен?

– А в школу он ходит или не ходит?
– В школу ходит.
– Так что: невольник – не ученик, 

что ли? Нужно молиться все время. 
Посты соблюдать. Никаких особых 
мероприятий, вечеринок ни под празд-
ники, ни постами не устраивать, избе-
гать их.

На Рождество Христа славят, на 
Пасху куличи пекут. Жаворонки, кре-
стики, колядки, песнопения духовного 
содержания, вообще песнопения пра-
вославного духа – умиротворенные, 
спокойные – все эти благочестивые 
обычаи следует поддерживать.

Помните псалом про преподобного 
Серафима? (Батюшка напевает):

«Вот он, блаженный пустынник, 
взыскующий

Века грядущего благ неземных,
Вот он, в скорбях, как мы в счастье, 

ликующий,
Душу готовый отдать за других».
Он умиротворяет, такую тишину, 

такой покой навевает… А у нас даже так 
называемые православные песни – 
подчас – полуцыганщина – надрыв-
ные, эстрадные. Дух в них другой 
совершенно.

Надо читать жития святых, под-
вижников благочестия и вообще нази-
дательную литературу, поучительную, 
с примерами добрыми. В чем наша 
беда? В том, что у нас почти нет 
примеров-то наглядных.

– В «Евгении Онегине» есть 
замечательные строки, посвя-
щенные Татьяне: «Она была 
нетороплива, не холодна, не 
говорлива, без взора наглого для 
всех, без притязаний на успех, 
без этих маленьких ужимок, без 
подражательных затей, все 
тихо, просто было в ней». Наша 
классическая русская литера-
тура хранит такие примеры.

– Конечно. В том-то и дело, что в 
православной традиции все было раз-
меренного спокойного характера, про-
никнутого почтением, уважением к 
старшим, скромность всегда украшала 
девушку.

КОЛЕЧКО-КОЛЕЧКО, ВЫЙДИ НА 
КРЫЛЕЧКО…

– Вы как-то сказали, что 
православная женщина должна 
хорошо выглядеть, следить за 
собой – чтобы не было искуше-
ний.

– Так и должно быть, потому что 
нерях, как сказано в «Золотой рыбке» 
(М. Карлина, 1886), никто не любит. 
Помните, крестьянский мальчик Ваня, 
когда куда-то собирался – опрятно 
оделся, причесался гребешком?

– А уши девочкам можно про-
калывать?

– Вообще, говорят, это ритуальный 
момент – языческий. Известно, что ухо 
означает и по форме напоминает чело-
веческий эмбрион. Там много биологи-
чески активных точек, связанных с раз-
ными человеческими органами, мочке 
уха соответствует мозг. В язычестве 
серьга обозначала некое главенство, 
старшинство. А вообще-то эта точка 
имеет значение. Как обручальное коль-
цо – одевается на безымянный палец. 

РОДИТЕЛЬСКИЙ

Протоиерей Валериан Кречетов
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Кто любит Россию, ее много-
вековую культуру, нередко 
определяет прошлый век 

страны и нации как век утрат, как 
катастрофу: дважды – в 1917 и 
1991 гг. – страна губила себя в 
неразумном саморазрушении. Но 
момент катастрофы надо отнести 
к более ранней дате – к моменту 
развязывания братоубийствен-
ной межхристианской войны 
европейских народов в 1914 г. 

Следствием Первой мировой 
войны стала гибель европейских хри-
стианских монархических империй – 
Российской, Австро-Венгерской, Гер-
манской, позже и Сербской, а итогом 
– прекращение глобального домини-
рования христианской цивилизации. 
Это – главная утрата для любого хри-
стианина, видящего свое личное, 
национальное и мировое бытие как 
осмысленный путь к духовному преоб-
ражению и вечному спасению. К тому 
же в России, ставшей советской, были 
утрачены свобода слова и свобода 
веры.

И все же русская жизнь в XX веке 
продолжалась, и она не была безсмыс-
ленной, как не была безсмысленной 

жизнь язычников в ветхозаветные вре-
мена. Именно в советскую эпоху миру 
было явлено величайшее стояние в 
христовой вере перед лицом смерти: 
пролитая безбожниками жертвенная 
кровь новомучеников Российских – 
великое обретение на пути укрепления 

Церкви, для осознания современными 
христианами веры как фундамента 
жизни.

Реальность жизни заставляла 
советских руководителей отступать от 
самых безумных идей марксистского 
морока и идти на компромиссы: посте-
пенно восстанавливались нравствен-
ные нормы, уважение к квалифициро-
ванному труду, культуре, семья вновь 
была провозглашена непреходящей 
общественной ценностью. А в 1960–
1970 годы было построено социальное 
государство – с отсутствием нищеты и 
безработицы, с защитой детства и ста-
рости, с развитой системой медицин-
ского обслуживания и победой над 
эпидемиями, с правовой защищенно-
стью населения и мизерной по сравне-
нию с нынешним днем преступностью, 
с прекрасной системой среднего и выс-
шего образования… К этому добавим, 
что до сего дня страна живет на фунда-
менте научного потенциала тех вре-
мен; напомним и о плеяде выдающих-
ся творцов культуры – Илья Глазунов, 
Сергей Бондарчук, Николай Рубцов, 
Михаил Шолохов и сотни других имен 
мирового уровня, о стремлении боль-
шинства народа к культурному само-
развитию и образованию… 

А еще было чувство общенародной 
солидарности. Все это – наши обрете-
ния, и они так бездарно утеряны… 

Но опыт построения социального 
государства и солидарного общества 
лег в копилку национальной памяти, и, 
будем надеяться, не напрасно.

На рубеже 1980–1990-х гг. мы обре-
тали свободу мысли, слова, совести. И 
уже второе поколение растет в услови-
ях этих свобод, но, чтобы не утерять их, 
в памяти должен храниться опыт утрат 
в XX веке таких, казалось бы, есте-
ственных явлений, как свобода испове-
дания своей веры, своих убеждений. 
При всей несправедливости современ-
ного общества ныне обретена весьма 
важная возможность для скоропостиж-
но живущего на земле человека – сво-
бодно осмысливать свое место в миро-
здании, нелицемерно предстоять пред 
Богом для обретения вечности.

Божественная гармония не может 
быть усеченной, она – в единстве исти-
ны веры, красоты культуры и добра 
социальной справедливости.

Александр Шарипов, член 
Исполнительного комитете Сербско-

Российского общества им. Ивана 
Ильина, кандидат исторических наук, 

член Союза писателей России

КРЕСТ

САМЫЙ ВАЖНЫЙ КАПИТАЛ

Причем одно кольцо должно быть 
серебряное, другое – золотое. Жених 
носит золотое, невеста – серебряное. 
Когда они меняются кольцами при 
венчании, то жена оставляет мужу 
серебряное, а он ей дает золотое. Безы-
мянный палец управляет физиологи-
ей, которую золото активизирует, а 
серебро, наоборот, сдерживает. Поэто-
му мужчине для сдерживания его 
физиологической активности дается 
серебряное кольцо, а женщине, наобо-
рот, для продолжения рода человече-
ского – золотое. Объяснение этой 
нашей традиции я нашел в какой-то 
восточной мистике.

– Батюшка, современная 
молодежь легко увлекается 
мистикой, язычеством. Почему 
это опасно?

– Как почему опасно? Нечистая 
сила возвращается!

– А почему Церковь не благо-
словляет играть, даже брать в 
руки карты?

– Во-первых, там тоже присутству-
ет некая символика сатанинская – 
черви, бубны. И одновременно челове-
ческие образы – валеты, короли, дамы. 
Но важно не только то, какие они 
имеют сущности, но и какие цели этим 
достигаются. На картах гадают, играют 
на деньги, проигрывают… Я в свое 
время как инженер был включен в 
состав комиссии, которая проверяла 
колонию строгого режима, ходил вме-
сте с офицером, осматривал все. И там 
я увидел одного человека с ястреби-
ным носом, он был очень худой и 
выглядел как хищная птица. В глаза он 
не смотрел, у него глаза бегали. Думаю: 
странная личность какая-то. Спросил 
офицера, который меня сопровождал: 
«Что за личность?» Он говорит: «Это 
самый страшный человек в зоне, кар-
тежник, потому что людей проигрыва-
ет в карты».

В подмосковном Аносине во время 
Великой Отечественной войны случи-
лась история, которую рассказывал 
ветеран Федор Иванович Подвальный. 
На территории Борисоглебского мона-
стыря тогда жили колхозники, и какой-
то солдатик пришел в дом, усадил 

вокруг себя детей и стал играть с ними 
в карты. Но случился налет, немецкий 
самолет сбросил бомбу, осколки поле-
тели в дом. Единственный человек, 
которого сразило, был солдат, который 
принес карты, он скончался на месте. 
Дети все остались целы, без единой 
царапины…

ДРЕВО КРЕСТА ВЫРАСТАЕТ НА ПОЧВЕ 
СЕРДЦА

– Батюшка, а как еще можно 
передать традицию?

– Традиция передается родителя-
ми, бабушками и дедушками, через 
пример, уклад семьи, семейного быта. 
А потом нужно к какому-то труду детей 
приучать. Все-таки страна наша – 
аграрная, быт и традиции больше 
сохраняются в сельской местности, 
ближе к земле они по-другому воспри-
нимаются. Например, у моего зятя, 
отца Игоря Смертина, сыновья Толя и 
Петя сейчас увлеклись перепелами, 
курами, кроликами. А Петя еще в 
школе учится. Одним из оздоравлива-
ющих моментов является земля, при-
рода. Тем более что место, где человек 
живет, накладывает на него отпечаток. 
Люди, которые проживают в северной 
полосе, более уравновешенные, разме-
ренные. Южные – более горячие.

– Сейчас, к сожалению, боль-
шая часть детей, молодежи 
живет в городах, зачастую – в 
виртуальном мире. Батюшка, 
что делать: осваивать интер-
нет вместе с детьми или же 
запрещать, ограждать?

– Запрещать и ограждать – это 
вещи разные. Контролировать – это 
одно. А запрещать… Полностью не 
запретишь, это очень сложно. Тем 
более, что требуют даже, чтобы пользо-
вались интернетом, ведь есть в школах 
электронные дневники, какие-то зада-
ния дают.

– В таком случае нужно раз-
рабатывать в интернете 
какие-то программы, государ-
ство должно вкладывать в это 
капиталы…

– Конечно. Мы же все-таки высту-
паем по телевизору, фильмы какие-то 

снимаем, ролики православного содер-
жания. Это все в одном ключе работать 
должно. Только кто будет вкладывать? 
Кто там, в государственных структурах, 
для народа будет стараться? Увы, 
немногие.

– У многих, особенно у муж-
чин, сегодня действительно 
опускаются руки… Проблема 
нашего времени – мужской 
инфантилизм. Как с юности 
привить мальчикам активную, 
жизнелюбивую позицию?

– Как-то воздействовать на них, 
говорить, приводить примеры. Это 
многолетнее воспитание, не сиюми-
нутный результат. Я говорил своим 
внукам: «Чего нельзя у человека 
отнять? Умения. И ему надо учиться». 
Главное все-таки – молиться. Просить 
помощи Божией. «Аще не Господь 
созиждет дом, всуе трудишася зижду-
щий» (Пс. 126,1).

– Жизнь современных роди-
телей превратилась по большей 
части в скорбь и страдания. 
Какой смысл в этом?

– В скорби и страдании родите-
лей? Смысл есть. Безсмысленна жизнь 
– когда нет духовной стороны жизни, 
никаких трудов. Телесные страдания 
тяжелы бывают, но тяжелее их душев-
ные. Христов Крест – это крест, кото-
рый Господь понес за наши грехи. Но 
поскольку Господь избрал Крест очи-
щением наших грехов, то и свое очи-
щение человек совершает через ноше-
ние креста. Поэтому и сказал: «И кто 
не берет креста своего и не следует за 

Мною, тот недостоин Меня» (Мф. 
10,38). «Если кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя, и возьми крест свой, 
и следуй за Мною» (Мф. 16,24).

Крест – это то, что дает человеку 
очиститься от греха. Потому что есть 
такое изречение: древо креста вырас-
тает на почве сердца. Несение креста 
заключается в духовном перерожде-
нии души в результате того, что тебе 
посылается. Часто человеку посылает-
ся какая-то скорбь до тех пор, пока она 
не принесет ему внутреннюю пользу 
духовную. Тогда может Господь даже 
снять или облегчить крест. Как отец 
Сергий Орлов говорил: для спасения 
нужен подвиг, а без подвига не спа-
стись. Помните притчу, как один чело-
век пришел к старцу?

– Отче! Почему у тебя все ладится, 
а у меня ничего не ладится?

Тот отвечает:
– Терпение нужно.
– Да что толку. Терпишь, терпишь, 

а ничего не меняется, все равно что 
воду решетом носить.

– А ты дождись зимы…
– Батюшка, ждешь-ждешь, а 

«зимы» все нет: глобальное потепле-
ние, наверное…

– По сути своей вопрос настолько 
сложен, что здесь без помощи Божией 
не обойтись: говорят, когда человек не 
слушает уже никого, тогда исправле-
ние только от Бога. Видимо, при поте-
плении воду нужно носить своими 
немощными горстями, понемножку…

Ольга Каменева,
Ольга Орлова

Венчание. Кольца серебряное и золотое

Александр Шарипов
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Когда мы думаем о святых, 
святые тоже думают о нас и 
нам помогают. Так мы заво-

дим дружбу со святыми.

Человек должен действовать 
по-человечески до какого-то предела, а 
потом все оставить на Бога.

Возлагая свое будущее на Бога, мы 
обязываем Его нам помочь.

Бог помогает там, где люди не 
могут ничего сделать по-человечески.

Воскресение мертвых заставляет 
науку стоять с раскрытым от удивле-
ния ртом.

Никто не может повредить челове-
ку, кроме самого себя.

Все люди – это дети Бога, все мы – 
одна большая семья и братья между 
собою.

Самый большой трус может стя-
жать много мужества, если вверит себя 
Христу.

Жизнь – это не дом отдыха, она 
имеет радости и скорби.

Безразличие к Богу приводит к без-
различию ко всему.

Все ищут покоя, но покой приходит 
к нам изнутри.

Человек служит Богу, а затем любит 
своих родителей, свой дом, своих род-
ных, свою работу, свою деревню, свою 
область, свое государство, свою родину.

Вещи, изготавливаемые со спокой-
ствием и молитвой, освящаются сами, 
и больше того – освящают людей, кото-
рые ими пользуются.

Одни люди похожи на пчелу, а дру-
гие на муху. Те, кто, похожи на муху, в 
каждой ситуации выискивают что-то 
плохое, те, кто похожи на пчелу, нахо-
дят добро во всем.

Один добрый помысел равен по 
силе многочасовому всенощному бде-
нию.

Работа помогает человеку разо-
греть масло своего двигателя.

Если исчезнет Божественное про-
свещение, то пользы, что люди станут 
говорить и писать, не будет.

Ребенок, обладающий чистотой 
ума и малым знанием, скажет тебе 
разумные вещи.

Когда ты «мстишь» своему врагу 
добром, то он изменяется и исправля-
ется.

Духовная радость – это райская 
жизнь.

Христос не требует от нас ничего 
великого, Он требует от нас самого 
малого.

Когда тебе предстоит принять 
какое-то решение, не изводи себя мыс-
лью «как поступить?», делай реши-
тельный шаг, а заботу о дальнейшем 
предоставь Богу.

Основа всего – это Божественное 
просвещение.

Постоянно вопрошай себя: «…Что 
я делаю, нравится ли это Богу?»

Когда человек мыслит по-доброму, 
увеличивается его сердце.

Насколько человек соединяется с 
Богом, настолько ему ничего не 
страшно.

Кто обижает других, тот навеки 
обижает самого себя.

Желаю, чтобы Бог просветил всех 
людей, и чтобы они пришли в разум 
истины.

В духовной жизни не существует 
«далеко» и «близко», потому что Хри-
стос Своей любовью расстояние упразд-
няет.

Человек, приобретая добродетели, 
источает свет.

Читайте святых отцов – это вита-
мины, весьма укрепляющие.

Только жертвуя, человек пребыва-
ет в родстве со Христом.

Ощутив духовную радость, мы не 
захотим радости вещественной.

Своим маловерием мы препятству-
ем великим Божественным силам при-
близиться к нам.

Две радости имеются у человека: 
одна - когда принимает, и другая - 
когда он дает.

Насколько человек живет согласно 
воле Божией, настолько вкушает еще в 
этой жизни райские сладости.

Богу надо приносить самое чистое 
и самое лучшее.

Тот, кто дает, приемлет Божествен-
ную радость.

Когда закроются наши телесные 
очи, увиденное поразит нас. В другой 
жизни нас ожидает много неожидан-
ностей.

Блаженны возлюбившие Христа 
больше всего в мире и живущие вдали 
от мира и рядом с Богом в райской 
радости еще на земле.

Благодарного Бог сам преследует 
своими дарами.

Где Христос – там истинная радость 
и райское ликование.

Слово, сказанное от интеллекта, не 
изменяет души, потому что оно являет-
ся плотью. Души изменяет рожденное 
от Святого Духа Слово Божие.

Сегодня люди от многого чтения 
подобны магнитофонам и забивают 
кассеты ненужными вещами.

Наша задача – достичь святости, 
обрести духовные крылья и с их помо-
щью отправиться в рай.

Время дано нам Богом, чтобы мы 
должным образом использовали его 
для спасения души.

Желаю людям духовно преуспеть и 
соединиться со Христом, Который есть 
Альфа и Омега.
СПРАВКА:
ПАИСИЙ СВЯТОГОРЕЦ – МИРСКОЕ 
ИМЯ АРСЕНИЙ ЭЗНЕПИДИС (25 ИЮЛЯ 
1924 Г., ФАРАСЫ, КАППАДОКИЯ – 12 
ИЮЛЯ 1994 Г., ГРЕЦИЯ) – СВЯТОЙ 
БЛАЖЕННЫЙ СТАРЕЦ, ОДИН ИЗ СА-
МЫХ УВАЖАЕМЫХ ГРЕЧЕСКИХ СТАР-
ЦЕВ И ДУХОВНЫХ СВЕТИЛ ГРЕЧЕСКО-
ГО НАРОДА ΧΧ ВЕКА, МОНАХ СВЯТОЙ 
АФОНСКОЙ ГОРЫ, ИЗВЕСТНЫЙ СВОИ-
МИ ДУХОВНЫМИ НАСТАВЛЕНИЯМИ И 
ПОДВИЖНИЧЕСКОЙ ЖИЗНЬЮ.
13 ЯНВАРЯ 2015 Г. СВЯЩЕННЫЙ СИ-
НОД ВСЕЛЕНСКОГО ПАТРИАРХАТА ПО-
СЛЕ ПОДРОБНОГО ИЗУЧЕНИЯ ПРЕД-
СТАВЛЕННЫХ ФАКТОВ ЕДИНОГЛАСНО 
ПОСТАНОВИЛ ПРИЧИСЛИТЬ К ЛИКУ 
СВЯТЫХ СХИМОНАХА ПАИСИЯ АГИО-
РИТА (СВЯТОГОРЦА) С УСТАНОВЛЕНИ-
ЕМ ПАМЯТИ В ДЕНЬ ЕГО ПРЕСТАВЛЕ-
НИЯ – 29 ИЮНЯ/12 ИЮЛЯ. В ЭТОМ ЖЕ 
ГОДУ СВЯЩЕННЫЙ СИНОД ВКЛЮЧИЛ 
ПРЕПОДОБНОГО ПАИСИЯ СВЯТОГОР-
ЦА В МЕСЯЦЕСЛОВ РУССКОЙ ПРАВО-
СЛАВНОЙ ЦЕРКВИ.
СТАРЦА ПАИСИЯ СВЯТОГОРЦА ШИ-
РОКО ПОЧИТАЮТ В РОССИИ. «ВЕСЬ 
МИР, – ГОВОРИЛ ПАИСИЙ, – ГОТОВ 
ПРИНЯТЬ АНТИХРИСТА. А РОССИЯ НЕ 
ГОТОВА». ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ ПРОРО-
ЧЕСТВ СТАРЦА ПАИСИЯ: «РОССИЯ БУ-
ДЕТ ДУХОВНЫМ ЛИДЕРОМ В МИРЕ».

Будущий пастырь и мученик 
Александр Сергеевич Парус-
ников, появившийся на 

Божий свет 13 октября 1879 года, 
был предпоследним, двенадца-
тым ребенком в семье всеми ува-
жаемого священника и местного 
благочинного Сергея Алексееви-
ча Парусникова, что принял 
когда-то рукоположение от само-
го митрополита Московского 
Филарета (Дроздова) и им же воз-
веден в сан протоиерея.  

Дом их в селе Троицко-Раменском 
Бронницкого уезда Московской губер-
нии стоял близ самой церкви во имя 
Живоначальной Троицы, построен-
ной в 1852 году на берегу Борисоглеб-
ского озера за деньги купцов Малюти-
ных, владельцев местной бумагопря-
дильной фабрики, согласно их 
совместному к тому намерению и 
выбранному ими проекту. По их же 
благочестивому изволению в 1889 
году к церкви пристроены приделы 
Успения Божией Матери, Архистрати-
га Михаила, Первоверховных апосто-
лов Петра и Павла, святителя Нико-
лая Чудотворца и поставлена коло-
кольня.  

Младшие дети батюшки Сергия 
вместе с малолетним Сашей рано 
остались без матери, умершей сорока 
шести лет от туберкулеза, и основная 
женская забота в доме легла на плечи 
старшей дочери Ольги, помогавшей 
отцу в воспитании братьев и сестер и 
положившей на это свою судьбу. Ради 
них она откажется от замужества и 
примет всяческое непосредственное 
участие в вынянчивании уже своих 
племянников.  

Достигший поры ученичества, 
Александр окончил последовательно 
прежде всего духовное училище, 
затем Московскую духовную семина-
рию, но в священники не пошел, а 
поступил в Императорское техниче-
ское училище, утоляя тем самым свое 
идущее с детства пристрастие ко вся-
кого рода технике. 

Мы часто решаем, куда нам идти и 
чем заниматься, не ведая Божествен-
ного всеведения, зрящего на доныш-
ках наших сердец наше подлинное 
призвание.  

Надо думать, на донышке сердца 
молодого Александра Сергеевича све-
тился особый, не ясный до времени и 
самому носителю дар — не мирского 
благочестивого прилежания обычно-
го христианина, но дар священниче-
ского служения.  

Как бы то ни было, но во исполне-
ние послушания своему родителю, 
хоть и не без горького сожаления, 
Александр оставляет поприще техни-
ческой деятельности и принимает 
волю отца, пожелавшего передать ему 
пастырство в Троицкой церкви в связи 
с уходом за штат по истощению теле-
сных сил. Шутка ли, сорок пять лет 
пастырского служения людям. 

В 1908 году двадцатидевятилет-
ний Александр, будучи рукоположен 
во иереи 6 мая митрополитом Москов-
ским Владимиром (Богоявленским), 
заменяет своего родителя на посту 
духовного окормления многочислен-
ной и разношерстной православной 
паствы: Троицкий приход, помимо 
села Раменское, включал в себя сосед-
ствующие деревни Клёшево, Дергае-
во, Игумново, Дементьево, а также 
Донино и Поповка.  

На первых порах служения отцу 
Александру, занимавшему тогда 
должность законоучителя Раменской 
женской гимназии, а еще и препода-
вавшему Закон Божий в земском учи-
лище, помогала его молодая супруга 
Александра Ивановна Пушкарева, с 

которой в совместном браке наживут 
они десятерых детей. 

Матушка Александра родом из села 
Дергаево появилась на свет в 1886 году. 
Потерявшая еще во младенчестве свое-
го отца, она жила вместе с матерью 
Надеждой Алексеевной и бабушкой 
Варварой. 

Однажды сестра хозяина бумаго-
прядильной фабрики, работавшая учи-
тельницей в дергаевской школе, обра-
тила внимание брата на прилежную и 
способную девочку, и вскоре Алексан-
дра, при материальной поддержке 
Малютиных, поступила в учительскую 
женскую семинарию, по окончании 
которой в 1906 году стала преподавать 
в земском училище. 

Они познакомились на Рожде-
ственском балу, устроенном Малюти-
ными в одной из раменских школ. Там, 
среди бенгальских огней, кружащихся 
пар и летающего конфетти, на ней 
одной, милой застенчивой девушке, 
остановился его восторженный 
взгляд… Этого было достаточно, чтобы 
на следующий день он уже стоял перед 
своей будущей тещей, прося руки ее 
дочери, чье девичье сердце отвечало 
тому согласием.  

Но родительская любовь не торо-
пилась с благословением, остудив пыл-
кого претендента резонными материн-
скими страхами: не допустит ли он 
какого-нибудь жестокого пренебреже-
ния к своей избраннице, как это часто 
бывает со знатными господами, и не 
станет ли почем зря обижать ее доро-
гую единственную дочь, как девушку 
из простонародья? На что пришлось 
ему в опровержение такого понятного 
опасения предъявить свои самые убе-
дительные заверения, которые, в конце 
концов, и решили дело к взаимному 
удовольствию сторон и обоюдной при-
язни, ничем впоследствии не омрачае-
мой. 

Есть люди, первое впечатление о 
которых не всегда обманчиво. Таковым 
был и батюшка Александр — скромный 
приветливый человек, из тех, кого 
называют добрым. Доброта, кажется, 
бежала впереди него, и люди пользова-
лись ей запросто и в то же время по 
праву, так как эта безкорыстная, 
искренняя доброта им всем и предна-
значалась.  

СЛУЖИЛ, КАК ЖИЛ…  

Молодежь запросто приходила к 
батюшке на посиделки ради занима-
тельного и живого общения со сведу-
щим во многих вопросах собеседни-
ком. Говорили о самом разном: о 
последних новостях и событиях, о рус-
ской истории и о смысле жизни… И о 
чем бы ни заходил разговор, неизмен-
но обстоятельный и откровенный, вся-
кий раз он каким-то незаметным есте-
ственным образом приводил к един-
ственному на потребу, к вопросам 
веры. 

Дети любили его и часто балова-
лись, зная его доброту. Но он, не умев-
ший ни грозить, ни наказывать, только 
и говорил: «Не балуйтесь, не балуй-
тесь…»  

Жили честно, потому и бедно.
Провожая его на требы в голодные 

20-е годы, матушка с болью говарива-
ла: 

— Отец, ты едешь в деревню. Если 
тебе там что-нибудь подадут, ты уж не 
забывай, что у нас в доме ничего нет!.. 

А когда возвращался, ей было 
достаточно и одного взгляда, чтобы 
понять, с чем приехал.  

— Ничего не привез… 
— Ну, как я возьму у них, мать, у 

них там то же, что и у нас.  
Власть советов, обложив церкви 

налогами, сделала служителей Бога 
безправными: их семьи считались 
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лишенцами, им не выдавали продукто-
вых карточек, для них были закрыты 
все государственные магазины, как, 
впрочем, и частные лавки по причине 
невероятной дороговизны: их товары 
были просто не по карману батюшкам.  

Держались благодаря подаяниям 
прихожан да своей коровке.  

В Троицком храме, помимо отца 
Александра, служили еще трое священ-
ников: настоятель Николай Фетисов, 
Сергий Белокуров и иеромонах Дани-
ил. Вместе делились последним; каж-
дый месяц пересчитывали медную 
мелочь пожертвований, выделяя поо-
чередно друг другу горстку монет для 
уплаты налогов…  

В Рождественский Сочельник, сидя 
за пустым столом, матушка Александра 
наблюдала за сборами на мужа, отправ-
лявшегося на всенощную. Завтра Рож-
дество Христово, а у них шаром пока-
ти…

Отец Александр оделся, молча кив-
нул ей и вышел в сени.  

Вдруг кричит: 
— Мать, иди-ка сюда! 
Выскочила, глядит: дверь настежь, 

а на крыльце, присыпанные снежной 
порошей, два тяжелых тугих мешка. В 
одном нашли картошку, в другом — 
хлеб и крупу…  

— Вот тебе и праздник, Сашенька!  
В дом к ним, без всякого спроса, 

подселили начальника местной мили-
ции, и он тут же отнял у них половину 
всей площади. Сын его служил в аппа-
рате Московского ОГПУ, что, вероятно, 
добавляло непрошеному жильцу лиш-
ней ненависти по отношению к хозяе-
вам, но беда заключалась в его болез-
ни: он страдал открытой формой 
туберкулеза.  

Его излюбленным занятием было 
заходить на их половину дома и наро-
чито харкать и плеваться вокруг себя… 

Ни какие слезы и просьбы матуш-
ки, стоявшей пред ним на коленях, не 
помогали. 

— Пусть мы виноваты, но пощадите 
невинных детей… — умоляла она. 

Ответ был один: 
— Поповская сволочь должна подо-

хнуть!.. 
С тех пор, что ни год, мать с отцом 

относили на кладбище кого-нибудь из 
детей… 

Надо было что-то предпринимать, 
к тому же подраставшие дети, на кото-
рых, как и на взрослых, распространя-

лось лишение продуктовых 
карточек, ходили постоянно 
голодными, не имея права рас-
считывать даже на питание в 
школе: их отсаживали на 
отдельную лавку от сверстни-
ков, получавших в это время 
казенные завтраки. 

Стали пристраивать своих 
ребятишек по семьям родствен-
ников и знакомых, но дети, 
которые всё понимали, возвра-
щались обратно, ибо любовь к 
родителям перевешивала все 
прочие выгоды.  

Пробирались домой тайком 
от жильца милиционера, ночуя 
где-нибудь украдкой на сенова-
ле… и, глухо рыдая, мать глади-
ла их по родимым головкам…  

Ребята всё понимали.  
Идет отец Александр с 

дочуркой по улице, а навстречу 
люди: кто, пройдет, отвернется, 
а кто матерно ругнется да плю-
нет вслед с непонятной зло-
бой…  

Дочка жмется к отцовской 
руке. 

— Господи, Ты же знаешь, 
— шепчет она, — наш папа 
самый хороший, за что они так 
его? 

Идут под плевки и насмешки.  
— Ничего, Танюша, — скажет отец, 

— это всё в нашу копилку, а мы не 
судим… 

 Матушка, его верная во всем под-
руга, бывало, с трудом понимала мужа. 

Власти забрали у них единствен-
ную корову-кормилицу. Отец, ничего 
не зная, входит в дом, а там — слезы и 
поникшие головы…  

— Что случилось? 
— Корову увели нашу, — ответила 

матушка, — пришли и увели со двора! 
— Корову увели? Пойдемте все 

быстренько, детки. Вставайте на коле-
ночки. Давайте благодарственный 
молебен отслужим Святителю Нико-
лаю. 

Матушка оторопела.  
— Ты что, отец?!  
— Сашенька, Бог дал, Бог взял. Бла-

годарственный молебен давайте отслу-
жим… 

Конечно, Бога за все надо благода-
рить, но как дальше-то жить?! 

А дальше…  
Чуть ли не каждый день на крыль-

це, невесть откуда и кем поставленную, 
находили они корзинку с бутылью 
молока и двумя буханками свежего 
хлеба…  

Дети поочередно караулили у окна, 
выходившее на крыльцо, сторожа до 
полуночи таинственного чудотворца, 
но так никого и не высмотрели.

А новая корзинка с молоком и хле-
бом опять появлялась на прежнем 
месте…  

 По милости властей отец Алек-
сандр вынужден был приходить домой 
поздней ночью, а то и под утро, — ни со 
службы, ни с треб, но с многочасовых 
бесед в кабинетах НКВД, куда вызыва-
ли его почему-то именно на ночь 
глядя… 

И чего они добивались такими 
доводами: 

— Бросай эту службу и уходи из 
церкви. У тебя столько детей, а ты их не 
жалеешь! 

— Я всех жалею, но я Богу служу и 
храм не покину. 

И подтверждал слово делом: если 
выпадало в тот день служить, он прямо 
из отдела НКВД, не заходя домой, шел 
в храм, где уже и не надеялись на его 
возвращение. 

 Пришла и награда. За безупреч-
ную многолетнюю службу священник 
Троицкой церкви в Раменском Алек-

сандр Парусников возведён в сан про-
тоиерея и удостоен ношения митры.  

К концу 30-х годов все его 
сослуживцы-священники, собратья по 
храму, находились кто в ссылке, кто 
под арестом. 

В вынужденном одиночестве про-
служил недолго. Его взяли 24 марта 
1938 года. 

Первый официальный допрос 
состоялся лишь 26-го. 

— Как часто вы собирались в цер-
ковной сторожке, с кем и какие вели 
разговоры? — спросил начальник рай-
онного НКВД. 

Уже имелись на него свидетельские 
показания. 

Врать не умел: 
— В церковной сторожке мы соби-

рались довольно часто, почти ежеднев-
но. Собирались после службы я, Парус-
ников, изредка присутствовал настоя-
тель церкви священник Фетисов, кото-
рый очень часто уезжал в Москву, 
теперь он арестован органами НКВД, 
иногда присутствовал священник 
Белокуров, тоже арестованный органа-
ми НКВД. Еще присутствовали пса-
ломщики Соловьев, Ларионов, Рожде-
ственский, бывал председатель церков-
ного совета Замотаев и бывали верую-
щие, фамилии которых я не помню, 
так как каждый день были новые лица. 
В первую очередь разговоры велись 
служебного характера, а иногда и 
обсуждали вопросы текущей полити-
ки… 

— Какие велись на ваших сборищах 
контрреволюционные разговоры и кем 
конкретно? — перебил следователь. 

— Конечно, разговоры контррево-
люционного антисоветского характера 
были, но кто говорил, что говорил, я не 
помню. 

— Какие разговоры контрреволю-
ционного антисоветского характера 
велись лично вами? 

— Я лично контрреволюционных 
антисоветских высказываний не делал. 
Были с моей стороны разговоры, что в 
связи со вскрытием антисоветских 
групп трудно разобраться, где враги и 
где хорошие люди. 

— С кем вы поддерживаете связь?  
— Связь я имел со священниками 

Фетисовым и Белокуровым до их аре-
ста органами НКВД, других связей я не 
имею.  

— Признаете себя виновным в кле-
вете на руководство партии и прави-
тельства? 

— Виновным себя не признаю. 
Отныне его место жизни — камера 

предварительного заключения при 
Раменском отделении милиции. Но 
камера, сколько в ней не сиди, не будет 
домом, где ждали и молились о нем 
денно и нощно.  

В мае отцу Александру устроили 
очные ставки с так называемыми сви-
детелями. Люди лгали в глаза, пере-
сказывая его «антисоветскую агита-
цию»… Но все разбивалось как об стену 
о его безхитростную прямоту, которая 
выводила следователей из себя.  

Били его остервенело, вышибли все 
передние зубы, но веры и прямоты его 
так и не выбили.  

Матушка Александра, уложив 
детей, сидела у керосиновой лампы, 
надо было заштопать дочкам чулки. 
Второй уже месяц жили они без отца.

Все последние годы боялась и 
думать об этом, гнала от себя пред-
чувствия и мысли, что не сегодня-
завтра придут за ним, потому что всё 
давно идет к этому и не может не 
идти, а, значит, неизбежно, неминуе-
мо арестуют. Они даже как-то при-
способились жить под гнетом этого 
ожидания в своей привычной семей-
ной обыденке, со своими редкими 
радостями… И вот случилось. Но 

разве можно было представить, како-
во это будет жить после ареста отца и 
насколько невыносимой окажется эта 
разлука…  

Она подняла глаза на икону Спаса, 
перекрестилась со вздохом и замерла, 
услышав вкрадчивый стук в окошко…  

Мигом выскочила на крыльцо.  
Подошел, озираясь, мужчина, 

милиционер.  
Она открыла в ужасе рот: 
— Что с отцом?! 
— Да вы не бойтесь, я предупредить 

хотел…  
Милиционер по фамилии Плотни-

ков сообщил ей, что завтра он поведет 
отца Александра в баню, поведет один, 
без напарника, поскольку двойная 
охрана полагается только уголовни-
кам, а отец Александр не уголовник. 

— Вы приходите к мосту и там 
спрячьтесь, я туда его приведу. А детей 
не берите, не надо.  

Она подошла к мосту в условлен-
ный час; в руке узелок с бельем и с тем, 
что смогла собрать из еды. Спустилась 
с дорожки и встала в тени, прислонив-
шись к бревенчатой свае.  

Стояла целую вечность.  
Вдруг кто-то кашлянул… Милицио-

нер Плотников, заглянув под мост, 
подвел отца Александра; сам отошел и 
сел у воды в сторонке. 

Вышла к мужу. Они обнялись и 
постояли так, сдерживаясь от слез.  

Поговорили о детях, о всяком 
своем… Она улыбнулась, хоть ничего 
веселого не было. А все же весело — вот 
и свиделись.  

Он говорил что-то ласковое… все 
такой же, только беззубый, худой… 

Спустя две недели разыщет ее осво-
бодившийся из тюрьмы человек; доста-
нет из каблука тонкую трубочку из 
папиросной бумаги. Два клочочка: 
жене и детям.  

«Дорогая Саша, спасибо тебе за то 
счастье, которое ты мне дала. Обо мне 
не плачь, это воля Божья». 

«Дети мои, всех вас целую и крепко 
прижимаю к сердцу. Любите друг 
друга. Старших почитайте, о младших 
заботьтесь. Маму всеми силами охра-
няйте. Бог вас благословит». 

Дело его передадут по инстанции, 
это произойдет в конце мая. Тогда же, 
от него придет последняя записка стар-
шему сыну: 

«Мой дорогой Сережа, прощай. Ты 
теперь становишься на мое место. 
Прошу тебя не оставлять мать и бра-
тьев, и сестер, и Бог благословит успе-
хом во всех делах твоих.  

Тоскую по вам до смерти, еще раз 
прощайте». 

Он все уже знал про себя.   
Все, что будет потом, пронесется, 

словно во сне: и то, как поведут его в 
колонне к вокзалу, а дочка подбежит и 
обнимет его, и он погладит ее исто-
щавшей рукой: «Танюша, какая ты 
стала большая», но охранник не даст 
им идти вдвоем… и то, как догонит их 
по дороге его Александра, и пойдет 
рядом, и войдет вместе с ними в вагон 
электрички… и то, как охранник осво-
бодит от пассажиров обе скамьи: одну 
для себя, другую, напротив, для отца 
Александра, и жена пристроится за 
его спиною. Но когда проедут Мала-
ховку, охранник разрешит ей подсесть 
к нему… и то, как ехали они, словно не 
было никого вокруг, как говорили и 
как молчали… И то, как высадят их в 
Москве, и как расстанутся, отрезанные 
конвоем, и как отвезут его на Таган-
ку… И то, как 2 июня 1938 года огласят 
ему приговор, как 5 июня снимут фото 
— анфас и профиль, и как с десятком 
других привезут их на Бутовский 
полигон, где построят в шеренгу и рас-
стреляют… 

Максим Яковлев

ПО ВАМ ДО СМЕРТИ»
ИЛИ РАССКАЗ О САМОМ РОДНОМ И ВЕЧНОМ

Священномученик Александр Парусников 
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На протяжении уже более 
ста лет фигура императора 
Александра III вызывает 

интерес историков, представите-
лей политической и обществен-
ной жизни и просто современни-
ков. Искаженная трактовка обра-
за Александра III и характера его 
правления оставили негативный 
след в историографии. В резуль-
тате этого эпоха конца XIX века 
представлялась как «мрачное» 
пятно, как «эпоха реакции». Все, 
что относилось к этой эпохе, рас-
ценивалось или как «известное», 
или как «малозначительное». 
При той огромной, а часто и опре-
деляющей роли, которую играла 
личность каждого самодержца в 
России в выработке курса внеш-
ней и внутренней политики, а 
также политики в области культу-
ры, игнорирование фигуры Алек-
сандра III и его роли, особенно в 
развитии культуры и науки в Рос-
сии, не только обедняло все суж-
дения и размышления по поводу 
«хода исторического процесса», 
но часто лишало такие сочине-
ния всякого смысла. Причиной 
этого был идеологический под-
ход и слабая вовлеченность в 
научный оборот огромных пла-
стов документального материала.

В настоящее время становится оче-
видным, что указанный хронологиче-
ский рубеж – последние десятилетия 
XIX в. – чрезвычайно важен не только 
для оценки существа отечественной 
истории той конкретной эпохи, но и 
для понимания исторической глубины, 
причинной обусловленности трагиче-
ских разломов и крушений, которые 
пришлось пережить России уже в ХХ 
веке. В силу этого обращение к данно-
му периоду представляется давно 
назревшим и необходимым.

Советские историки писали о якобы 
«реакционном курсе» политики Алек-
сандра III. Однако результаты правле-
ния императора свидетельствуют пре-
жде всего о его здравом консерватизме. 
В период царствования Александра III 
была предпринята попытка противо-
поставить западноевропейскому пар-
ламентаризму новый курс «народного 
самодержавия», а «буржуазной» 
модернизации экономики – ускорен-
ное развитие национальной промыш-
ленности на основе активного государ-
ственного вмешательства при сохране-
нии строгого правительственного кон-
троля в промышленных и финансовых 
сферах.

Тринадцать лет правления царя-
миротворца отмечены значительными 
успехами в укреплении могущества 
России, а также выдающимися дости-
жениями в развитии отечественной 
науки и культуры. Чему он лично 
немало способствовал. По своей сути 
политика Александра III сводилась к 
сохранению и развитию православных 
основ, традиций и идеалов. Царствова-
ние Александра III прошло под знаком 
православного консерватизма. Нацио-
нальная политика обезпечивала един-
ство и неделимость Российской импе-
рии. «Либерально» настроенные исто-
рики с их неприятием царской России, 
как в прошлом, так и в настоящем, не 
могли и до сих пор не могут простить 
Александру III отказ от подражания 
западной модели развития и его курс 
на самобытный русский путь развития 
страны.

Александр III получил государство, 
истощенное русско-турецкой войной 
1877–1878 годов, оскорбленное в своем 
прирожденном национальном чувстве 

унизительным Берлинским трактатом, 
запрещавшем России держать флот на 
Черном море, разъедаемое внутренней 
смутой, политической анархией, тер-
роризмом и распущенным админи-
стративным произволом. Заслуга 
императора состояла в том, что он, как 
писал философ Л.А. Тихомиров, автор 
книги «Монархическая государствен-
ность», сумел «не только парализовать 
вредные стороны пореформенного 
положения, но даже вызвать подъем 
национального духа и творчества».

Политика Александра III, опирав-
шаяся на исторические основы, нацио-
нальный дух и культуру, дала свои 
плоды. Чувство патриотизма в огром-
ной степени стимулировало развитие 
российской науки. В годы царствова-
ния Александра III были достигнуты 
значительные успехи в различных 
областях науки и техники. Активно 
работали на различных научных 
поприщах П.Л. Чебышев, Н.В. Скли-
фосовский, А.Н. и Н.Н. Бекетовы, Ф.А. 
Бредихин, С.В. Ковалевский, Н.Ф. 
Филатов, С.С. Корсаков, П.Ф. Лесгафт, 
Ф.Ф. Эрисман, А.О. Ковалевский, Д.А. 
Лачинов, О.А. Баклунд, А.К. Кононо-
вич, В.П. Энгельгардт, К.Э. Циолков-
ский и др.

В эти годы российское научное 
сообщество, насчитывавшее к тому 
времени уже десятки тысяч активно 
работающих исследователей, вступило 
в период своего расцвета. В естествен-
ных, гуманитарных, технических и 
математических науках формируются 
оригинальные научные школы. Пика 
своего развития достигает геолого-
географическая, минералогическая, 
почвоведческая школы. В разных горо-
дах регулярно собирались съезды рус-
ских естествоиспытателей и врачей, 
привлекающие широчайшую аудито-
рию, вплоть до студентов и гимнази-
стов. Историк В.О. Ключевский писал: 
«Александр III приподнял русскую 
историческую мысль, русское нацио-
нальное сознание».

Представители российской науч-
ной элиты определяли роль императо-
ра Александра III в развитии научных 
знаний в России как весьма значитель-
ную. Выдающийся русский ученый 
В.И. Вернадский в одной из своих 
работ, посвященной истории россий-
ской науки, отметил: «Со второй поло-
вины XIX века, особенно в последней 
его четверти, кривая роста научного 
творчества в России резко поднялась 
вверх».

В истории России ни до, ни после 
царствования Александра III не дости-
галось такого внушительного по мас-
штабности и органического соедине-
ния высших структур государства с 

видными представителями научного 
сообщества – экономистами, матема-
тиками, входившими в состав Государ-
ственного Совета, министерств, депар-
таментов (иногда и стоявших во главе 
их).

Годы царствования Александра III 
связаны с расцветом русской нацио-
нальной культуры, искусства, музыки, 
литературы и театра. Александр III 
проявил себя мудрым меценатом и 
коллекционером. Им был создан «Рус-
ский Музей».

Композитор П.И. Чайковский, 
лично получавший значительную 
материальную поддержку от импера-
тора, не раз в своих письмах отмечал 
роль императора в развитии музыкаль-
ной культуры.

Император выступал за соединение 
двух направлений в русском изобрази-
тельном искусстве – творчества масте-
ров Императорской Академии и 
художников-передвижников. Алек-
сандр III говорил, что «…распростране-
ние искусства есть дело государствен-
ной важности». Именно на передвиж-
ников царь и возлагал эту задачу обще-
российского масштаба.

По оценке С.П. Дягилева, Алексан-
дра III можно числить среди лучших 
русских царей. Для русской культуры 
он был, может быть, самым лучшим из 
русских монархов. Это при нем начался 
расцвет русской литературы, живопи-
си, музыки и балета. Все, что потом 
прославило Россию, началось при 
Александре III.

Александру III принадлежит боль-
шая роль в развитии исторических зна-
ний в России. При нем было утвержде-
но и стало активно работать Импера-
торское Русское историческое обще-
ство, которое он возглавлял. Импера-
тор был создателем и учредителем 
Исторического музея в Москве.

По инициативе великого князя 
Александра Александровича в Севасто-
поле был создан патриотический музей, 
главная экспозиция которого была 
посвящена Севастопольской обороне.

При Александре III открылся пер-
вый университет в Сибири – в Томске, 
был подготовлен проект создания Рус-
ского археологического института в 
Константинополе, стало действовать 
Русское Императорское Палестинское 
общество, и построены православные 
храмы во многих европейских городах 
и на Востоке.

Величайшие произведения науки, 
культуры, искусства, литературы, 
эпохи правления Александра III явля-
ются огромными достижениями Рос-
сии, которыми мы питаемся до сих пор.

В эпоху Александра III было нали-
цо более, чем когда-либо ранее, стрем-

ление внести художественное просве-
щение в народные массы и организо-
вать народный художественный труд 
во всем его объеме, сохранив его народ-
ные черты.

За тринадцать лет царствования 
императора Александра III (1881–1894) 
Россия смогла в кратчайший срок 
совершить стремительный экономиче-
ский рывок, создать мощную промыш-
ленность, перевооружить русскую 
армию и флот, стать крупнейшим в 
мире экспортером сельскохозяйствен-
ной продукции. Примечательно, что 
все годы правления Александра III Рос-
сия прожила в мире.

Государь Александр Александро-
вич был глубоко верующим человеком 
и верил в Промысл Божий. Один из его 
современников – юрист С.А. Андриев-
ский после его смерти напишет: «Он 
верил в Бога, в тяжкий земной долг и в 
высшую справедливость… Он видел, 
что вне его и вне всех людей есть какая-
то грозная власть, перед которой, по 
его мнению, нужно было всегда дер-
жать себя в чистоте, чтобы не обезу-
меть и не погибнуть окончательно».

По словам протоиерея Иоанна 
Восторгова «сам государь смиренно 
называл себя сыном Церкви…» Буду-
чи православным человеком, импе-
ратор был религиозно-терпимым 
человеком. Философ Л.А. Тихомиров 
по этому поводу писал: «Конечно 
монарху, как человеку, невозможно 
быть одновременно православным, 
католиком, татарином и т.д., чтобы 
выражать дух различных своих наро-
дов; чтобы в таком разноплеменном 
государстве возможна была монархия 
– необходимо преобладание одной 
нации, способной давать ток общей 
государственной жизни и дух, кото-
рый мог бы выражаться в верховной 
власти».

Православная терпимость помогла 
самодержавию создать огромное госу-
дарство – Российскую империю. В 
самодержавном единстве и православ-
ной терпимости был залог дальнейше-
го развития государства и его успехов. 
Приписываемая Александру III в ряде 
научных публикаций лозунг «Россия 
для русских» не соответствует действи-
тельности. Она не нашла документаль-
ного подтверждения. Как император 
Александр III, так и императрица 
Мария Федоровна, будучи глубоко рус-
скими людьми по духу и вере, относи-
лись к своему народу с высоким чув-
ством любви и преданности.
Публикация подготовлена на основе 

беседы Владислава Михайловича 
Царева с автором книги «Александр 

III и русская культура» Юлией 
Викторовной Кудриной 

ГОСУДАРЬ-МИРОТВОРЕЦ
27 МАЯ 1883 Г. В УСПЕНСКОМ СОБОРЕ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ СОСТОЯЛОСЬ ВЕНЧАНИЕ 

НА ЦАРСТВО ИМПЕРАТОРА АЛЕКСАНДРА III.

Семья императора Александра III Государь-миротворец
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Если не предпринять срочных 
мер, население России через 
50 лет сократится вдвое: при-

мерно до 70 млн человек. Об этом 
говорил доктор философских 
наук, профессор, заведующий 
кафедрой социологии семьи и 
демографии социологического 
факультета МГУ им. М. В. Ломоно-
сова Анатолий Иванович Антонов 
в рамках секции «Большая семья в 
современном обществе» XXV 
Международных Рождественских 
образовательных чтений.

Наука о семье, фамилистика, близка 
по своим ценностям к христианству. В 
то же время современные демографы 
расколоты на два лагеря. Одни исследу-
ют семью нейтрально и бесстрастно, как 
бы с марсианской точки зрения. Для 
других, в том числе и для нас, семья – 
высочайшая ценность человеческой 
жизни, поэтому наши исследования 
нацелены на то, чтобы сделать семью 
более крепкой, успешной.

Вся история человечества – это 
история семейной экономики, ориенти-
рованной на обеспечение пропитанием, 
одеждой и благополучие членов семей. 
Но начиная с 1917 г. было очень много 
сделано для уничтожения семьи как 
таковой. Первые ленинские декреты 
направлены против семьи: отменили 
церковный брак; записи о рождении и 
смерти в церковно-приходских книгах 
заменили отметками в статистических 
бюро. Советская власть уничтожила 
институт домохозяек, устроив так назы-
ваемое раскулачивание, когда гонени-
ям подверглись труженики, которые, 
как рассказывала моя мама, имели 
одну-две коровы да лошадку.

Когда в 1991 г. произошла ель ци-
новско-гайдаровская революция, и все 
заговорили о переходе к рынку и строи-
тельству капитализма, то никто из нова-
торов не вспомнил, что настоящий 
частно-собственнический капитализм 
– это когда работающий отец семейства 
содержит на свою зарплату всю семью 
– жену и несколько детей. Для подлин-
ного капитализма фундаментальный 
постулат – частная собственность как 
основа общественной и семейной 
жизни. Именно эта основа и была лик-
видирована 100 лет назад, что в конеч-
ном счете обрушило и семью. 

Примерно тогда появились феми-
нистские призывы ко всеобщей занято-
сти женщин, к развитию «загадочной 
личности женщины»; рассуждения о 
том, что семья и дом – это (по Ленину) 
«тупая кухонная работа». Поэт Маяков-
ский предупреждал пионеров: главный 
враг – не за пределами страны, а внутри 
семьи, поскольку родители могут испо-
ведовать совсем другие, не пионерские 
взгляды. Для новой власти важно было 
воспитать советское поколение на 
совершенно новых идеологических 
принципах, вне христианских и семей-
ных традиций, и не случайно борьба с 
семьей шла параллельно с уничтожени-
ем Церкви и христианства.

Мы исходим из того, что в мире 
изначально существуют три важнейших 
института: семьи, Церкви и государства. 
В то же время новые институты, созда-
ваемые государством, эти функции 
постепенно перехватывают. Сегодня 
семья превращается в какую-то ночлеж-
ку, куда люди возвращаются после 
работы, выполняют санитарно-
гигиенические функции, а утром разбе-
гаются по разным местам. Многие уче-
ные еще в начале XX века обратили 
внимание на эту особенность современ-
ной индустриальной жизни. Кроме 
того, представители феминистско-
гендерной науки пытаются намеренно 
возбуждать агрессивность женщин про-
тив мужчин, мужчин против женщин, 
стараются столкнуть лбами старшие и 

младшие поколения, чтобы все члены 
семьи враждовали друг с другом.

Из семьи выдернут главный стер-
жень, ее основа – четкое распределение 
семейных обязанностей. Традиционные 
семейные роли и обязанности не проти-
востоят друг другу, не являются враж-
дующими по отношению друг к другу, 
как сейчас очень многие пытаются 
представить.

Политизация частной семейной 
жизни сторонниками различных пар-
тий, построенных на антисемейной иде-
ологии, становится обычным делом.

Большинство европейских парла-
ментов принимают антидетные, анти-
семейные законы, идет пропаганда 
гомосексуализма, образа жизни 
childfree, то есть жизни, свободной от 
детей. Сторонники феминистско-
гендерной теории даже придумали 
новое слово – childfree – в отличие от 
childlessness (англ. «бездетность»).

Сорок лет назад и представить было 
невозможно, что все это будет происхо-
дить в Европе, особенно в верующей 
Америке. В США едешь, через каждые 
200 м – молитвенный дом, и если чело-
век не ходит туда по воскресеньям, то 
ему и на работу трудно устроиться, и 
вообще он – неполноправный член 
общества. Хотя я ходил на эти молит-
венные собрания, и, честно говоря, мно-
гие проповеди пасторов вызывают 
улыбку, потому что их главный смысл 
– собрать деньги на какие-то нужды.

Если вернуться к нашей стране, то в 
1930-е годы среднее число детей в совет-
ской семье составляло более четырех. 
Было много поистине многодетных 
семей (настоящая многодетность – это 
пять и более детей). Поэтому мужчины 
выходили на пенсию в 60 лет, а женщи-
ны – в 55 лет, на пять лет раньше. Сей-
час возраст пенсионеров хотят увели-
чить, что рано или поздно произойдет 
– именно потому, что разрушение основ 
семьи привело к девальвации семейно-
детных ценностей.

Сегодня две трети людей в нашей 
стране имеют только одного ребенка. 
Одна треть – двух детей, и лишь 7% 
населения – это семьи с тремя детьми и 
более.

В последние 20 лет власти говорят 
об увеличении рождаемости. Но для 
того чтобы население страны не умень-
шалось, на одну женщину должно при-
ходиться минимум 2,15 ребенка, а на 
эффективную семью с нормальной пло-
довитостью – 2,65 ребенка. Сейчас мы 
достигли показателя 1,8 ребенка на одну 
женщину – в том числе благодаря мате-
ринскому капиталу, введению семей-
ных пособий, рассчитанных, правда, 
только на первые полтора года жизни 
ребенка. Я смотрел в бегающие, цинич-
ные глаза людей, которые настаивали 
на данном сроке. Эти деятели не могут 
ответить на вопрос, почему в 1,5 года 
пособия на детей надо отменять? Если 
вводить пособия, то до 14 лет, когда 
человек получает паспорт.

Сегодня мать фактически стала гла-
вой семьи, хотя отец по-прежнему – кор-

милец, добытчик. При этом 
очень важна дисциплинирую-
щая роль отца. Очень многие 
не понимают, что если отец в 
семье есть, и все про это знают, 
то как бы он ни был плох, это 
очень позитивный момент. Я 
согласен с протоиереем Дими-
трием Смирновым в том, что 
касается важности символики 
– образа отца. Повторяю: отец 
– это фигура дисциплинирую-
щего начала в семье, с ее помо-
щью происходит в том числе 
приобщение к социальной 
нормативности, которая 
закрепляется в процессе вос-
питания в сознании ребенка, в 

его базовых установках и ценностях. 
Роль матери, своего рода министра 

домашнего хозяйства, на плечах кото-
рой находится все здание семейного 
благополучия, также невероятно вели-
ка. Мы часто сводим ее роль к функци-
ям няни, к заботам о ребенке, к быто-
вым обязанностям. На самом деле мать 
– это скульптор, который лепит своими 
руками душу ребенка. В советское 
время говорили о писателях как инже-
нерах человеческих душ. Но настоящие 
творцы – это матери и отцы в своих 
семьях. Причем чаще всего родители не 
имеют никакого педагогического обра-
зования, да и не надо его иметь, доста-
точно любить друг друга и любить 
детей. И на этой любви тысячелетиями 
зиждется семья.

А все, что разъедает семейные отно-
шения, ведет к разладу, разъединению 
– это, конечно, результат влияния той 
социально-экономической среды, кото-
рая правит миром. Я говорил о семей-
ной экономике, ориентированной на 
производство того, что потребляется 
самой семьей. Но капиталистическая 
экономика с XVII века – весьма амо-
ральна и направлена на умножение 
прибыли. Во многих современных эко-
номических книгах говорится о том, 
что, мол, по отдельности люди могут 
обманывать друг друга, подличать, но в 
совокупности рыночные отношения 
каким-то удивительным образом при-
водят к добру, к благоденствию. Однако 
мы видим на примере Европейского 
союза, что такая экономика явно враж-
дебна семье и антидетна.

В 2014-2016 гг. мы опросили 4 тыся-
чи человек в 15 регионах Российской 
Федерации, в том числе 2 тысячи 
респондентов с помощью Фонда Андрея 
Первозванного. Полученные данные 
говорят о том, что, к сожалению, проис-
ходит медленное изменение массового 
сознания россиян, их отношения к 
детям. Если в 70-е годы прошлого века 
дети были высочайшей ценностью, без-
детность воспринималась резко отрица-
тельно, если, по данным 1976 г., у людей 
была установка на рождение второго и 
даже третьего ребенка (рождение чет-
вертого и пятого воспринималось уже 
как что-то сложное), то в 1999–2000 гг. 
произошло резкое снижение числа 
желающих иметь второго и третьего 
ребенка. Массовое сознание населения 
сегодня сфокусировано на однодетно-
сти. Медленно и постепенно начинает 
повышаться ценность бездетности.

В 2014–2016 гг. мы видим колос-
сальный всплеск сожительств без рож-
дения детей. Цель сожительства – без-
детная сексуальность. И подавляющее 
большинство молодежи практикует 
именно эту форму. Современная про-
паганда планирования семьи – на 
самом деле идеологическая реклама 
бездетности. По данным переписи 
населения России 2010 г., 14% населе-
ния относят себя к сожителям (для 
сравнения: в Швеции, которая является 
«образцом» несемейности, сожителя-
ми являются 40% населения). Сейчас в 

Росси 32% детей рождаются вне брака. 
Россия – страна традиционно высокой 
разводимости, но этот показатель сей-
час не растет именно в связи с увеличе-
нием числа сожительств, нерегистри-
рованных браков.

Все эти моменты предрекают нам 
очень плохое будущее. По прогнозам, в 
предстоящие 10 лет ровно наполовину 
сократится численность женщин основ-
ного репродуктивного возраста – 25–34 
лет (сейчас в Швеции средний возраст 
матери при рождении первого ребенка 
составляет 32 года, у нас – 27 лет; а если 
рассматривать не только первые, но и 
повторные браки, то средний возраст 
матери при рождении первенца в Рос-
сии, как и в Швеции, составляет 32 
года; для сравнения: в 1970-е гг. перво-
го ребенка в нашей стране рожали в 
22–23 года).

Из-за сокращения женщин репро-
дуктивного возраста коэффициент рож-
даемости в ближайшие годы будет 
падать – до 1,5 ребенка на одну женщи-
ну (вместо сегодняшних 1,8). В начале 
2000-х гг. этот показатель был самым 
низким и составлял 1,2 ребенка на одну 
женщину. По всей вероятности, если 
ничего не предпринимать, то мы опять 
приблизимся к этим цифрам.

Но что такое «полутородетная» 
система для России? Это означает, что 
через каждые 50 лет численность насе-
ления страны будет сокращаться напо-
ловину. Если сейчас нас около 147 млн, 
то через 50 лет россиян останется при-
близительно 70 млн. И никуда от этого 
не денешься. Потому что основой обще-
ственной жизни является демографиче-
ская структура населения. Продолжи-
тельность жизни населения жестко свя-
зана с уровнем жизни, а этот показатель 
у нас постоянно снижается. Мужчины в 
России в среднем живут 65 лет (японцы 
– 80 лет), женщины – 76 лет (в Японии 
– 86). По показателям здоровья мы зна-
чительно уступаем Японии, скандинав-
ским странам, США.

Поэтому главная наша задача – это 
не просто сохранение семьи, а сохране-
ние семьи как здорового потенциала 
жизни, когда люди здоровы, сыты и 
обуты, а не сгорают как спички. Это не 
мещанский идеал, это нормальный 
человеческий идеал – прожить как 
можно дольше, по научным изыскани-
ям – до 100 лет (то есть 30 лет мы не 
доживаем). Давайте жить до 100 лет 
здоровыми, сытыми, обутыми, счастли-
выми, образованными, верующими, а 
не умирать в 40–50 лет. Чем не нацио-
нальная идея?

Мы предлагаем укреплять роль 
матери в семье – платить профессио-
нальную зарплату женщинам, которые 
занимаются домашним хозяйством и 
воспитанием подрастающего поколе-
ния. Нельзя содержать трех-четырех 
детей в комнате 15–18 м. Поэтому мы 
предлагаем давать на обзаведение 
семьей дом. Соответствующая жилищ-
ная политика будет хорошим подспо-
рьем семейной ценностной политике. 
При этом необходимо, чтобы на одном-
двух каналах телевидения постоянно 
транслировали бы просемейные переда-
чи. Важно, чтобы все, связанное с анти-
семейностью, вызывало бы порицание.

Сегодня для молодых студенческих 
семей не делается практически ничего, 
даже нет общежитий. А ведь рожают 
детей в основном до 27–30 лет. Поэтому 
надо создавать условия, чтобы до 30 лет 
люди могли обзаводиться семьей и 
рожать детей – три, а лучше четыре 
ребенка.

Помимо всего прочего, семья учит 
ограничивать свое эго, это совершенно 
уникальный, гениальнейший институт. 
Не будет семьи – не будет и человече-
ства. Сейчас мы идем именно к этому.

Анатолий Антонов

НЕ БУДЕТ СЕМЬИ – 
НЕ БУДЕТ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Анатолий Иванович Антонов
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Здравствуйте, Зоя!
«Имею честь быть жителем Донбас-

са»! Эта прекрасная строка принадлежит 
талантливой поэтессе Елене Лонюк-
Забайкальской.

Я влюблена в свой город и в свой 
народ. Донецк переживает тяжелые вре-
мена: идет война.

Для меня война – это не только пере-
вернутая страница истории, пугающие, 
страшные кадры из фильмов. К сожале-
нию, я знаю, что такое война не пона-
слышке, вижу её своими глазами. Я живу 
на Донбассе, где разгорелся очаг граж-
данского противостояния.

Здесь постоянно слышны залпы 
тяжелых артиллерийских орудий, разру-
шаются дома, гибнут мирные жители. 
Неизвестно, где и когда в следующий раз 
упадет смертельный снаряд. И всё же 
миллионный город пытается жить обыч-
ной жизнью… 

Война… Теперь привычное нам слово,
Как горький хлеб, сожженный на 

полях.
Детей погибших не вернуть нам 

снова,
И не читать им строчки в букварях. 
В нынешней обстановке у всех дончан 

происходит полная переоценка жизнен-
ных ценностей. Проблемы, которые в 
мирное время казались очень серьезны-
ми, теперь выглядят ничтожными.

Мне кажется, что я, как и все дети, 
ставшие свидетелями кровопролитной, 
испепеляющей, жестокой войны, рано 
повзрослела. Я уже никогда не смогу смо-
треть на мир прежними глазами, как и 
Вы, Зоя. Все мы пережили сильные эмо-
циональные потрясения, которые полно-
стью изменили наше понимание о людях, 
человечности, смысле жизни, любви к 
Родине.

Дорогая Зоя, я много знаю о Вас. 
Тяжелые воспоминания о минувшей 
войне, о Вашей жизни не дают мне покоя. 
И потому я решила Вам написать.

Вы, как и еще миллионы советских 
детей, повзрослели очень рано. Я знаю, 
что Вы хорошо учились и мечтали посту-
пить в Литературный институт. Но сбыть-
ся вашим планам на будущее помешала 
эта жестокая война.

Вы, не струсив перед лицом страха и 
смерти, вместе с двумя тысячами добро-

вольцев от комсомола пришли в призыв-
ной пункт, откуда отправились на предбо-
евую подготовку в диверсионную школу. 

Училась в школе безупречно,
Любила трепетно стихи,
Была возвышенной, сердечной,
Натурой трепетной души!
Минуло восемнадцать только,
Оборвались её мечты.
Война. В разведку добровольцем,
Ушла в фашистские тылы. 
Я знаю, что поначалу Вас отказались 

брать в отряд, поскольку выглядели Вы 
слишком юной и хрупкой. Но Вы были 
настойчивы и Вас зачислили.

Первое боевое задание Вы выполни-
ли с успехом, заминировав дорогу возле 
Волоколамска. Я представляю, как Вы 
волновались в те минуты и какую гор-
дость испытали, узнав, что миссия ваша 
выполнена благополучно.

Но вот вы получили новое боевое 
задание, в котором в краткие сроки необ-
ходимо было сжечь несколько сел, дабы 
замедлить продвижение гитлеровцев. 
Получив по несколько бутылок с зажига-
тельной смесью, Вы со своими товарища-
ми приступили к выполнению задания.

Когда Ваш отряд пробрался в район 
деревни Петрищево, где находился штаб 
крупной гитлеровской части, Вам удалось 
поджечь конюшню и перерезать провода 
полевого телефона.

Но тут произошло страшное несча-
стье… Встревоженные немецкие часовые 
выследили Вас и схватили.

Несмотря на все те нечеловеческие 
истязания, которые Вы, Зоя, пережили, 
пережили с честью, храня гордое молча-
ние, фашистам не досталось никакой 
информации о Ваших товарищах-пар ти-
за нах. Вы ничего не сказали этим мерзав-
цам, тем самым сохранив жизни многих 
людей. 

Избивали фашисты и мучали,
Выгоняли босой на мороз.
Были руки веревками скручены,
Пять часов продолжался допрос.
На лице твоем шрамы и ссадины,
Но молчанье ответом врагу... 
Утром, 29 ноября 1941 года, Вас, изби-

тую, с отмороженными ногами вывели на 
улицу, где Вас уже поджидала виселица, 
приготовленная немцами. Тогда Вы 
крикнули свои знаменитые слова:

«Граждане! Не стойте, не смотрите. 
Надо помогать воевать Красной Армии, а 
за мою смерть наши товарищи отомстят 
немецким фашистам. Советский Союз 
непобедим и не будет побежден!»

А ведь это невероятное мужество – 
стоять на краю могилы и, не думая о 
смерти, взывать к самоотверженности. 

Юный голос звучит над пожарищем,
Над молчаньем морозного дня:
Умирать мне не страшно, товарищи,
Мой народ отомстит за меня! 
Ничего большего Вам сказать не 

позволили… 
На лице твоем смертный покой...
Мы запомним тебя не такой.
Ты осталась в народе живая,
И Отчизна гордится тобой.
Ты – как слава ее боевая,
Ты – как песня, зовущая в бой! 
Эти нелюди пытались сломить Вас, 

но у них ничего не вышло. Это Вы сломи-
ли их, показав настоящий могучий дух 
русского человека. Вы своим гордым мол-
чанием унизили этих негодяев, так жесто-
ко издевающихся над Вами и всеми совет-
скими людьми.

Зоя, я действительно поражаюсь 
Вашей силе воли, мужеству и героизму, 
часто задавая себе вопрос: как же Вы все-
таки через это прошли, не запятнав свое 
чистое имя, навеки оставив его непороч-
ным?

Ваша смерть потрясла народ. Он 
скорбел и лютовал. Ваша гибель перепла-
вилась в благородную ярость атакующих 
бойцов, в богатырскую силу наших танки-
стов и летчиков, писавших на своих бое-
вых машинах перед боем короткое, но 
призывное, как клич: «За Зою!»

По всей стране неслись слова Земно-
го: 

Мы поклялись небесами, грозою,
Звездами, солнцем, полями, росою.
Жизнью детей, материнской слезою
Клятву святую запомнят века:
Мы отомстим за товарища Зою! 
Зоя, Вы погибли, защищая родную 

землю. Все оплакивали Вас как нацио-
нального героя. Именно Вы, Зоя, стали 
символом эпохи, примером героизма 
советского народа.

Вы боролись против фашизма всей 
душою, искренне считая это своим дол-
гом.

Зоя, Вы воспитываете в людях отвагу 
и мужество, учите любить свою Родину и 
ценить жизнь как единственный важный 
дар. Даже смерти не суждено вычеркнуть 
память о Вас из сердец миллионов благо-
дарных людей.

Спасибо Вам, Зоя! Спасибо за Вас и за 
Ваш подвиг, шагнувший в вечность. 

Ты кончил жизни путь, герой!
Теперь твоя начнется слава,
И в песнях родины святой
Жить будет образ величавый.
Д.Г.Байрон 
Вы передали моему поколению эста-

фету верности и любви к Родине, муже-
ства, стойкости в борьбе с врагом. И я не 
умру, не попытавшись чего-нибудь сде-
лать для людей, потому что хочу видеть 
их счастливыми.

Евгения Кабаций, учащаяся 
8-А класса МОУ «Школа № 47» 
г. Донецка

От редакции: Зоя Анатольевна Кос-
модемьянская родилась 13 сентября (по 
другим данным – 8 сентября) 1923 года в 
селе Осино-Гай ныне Гавриловского рай-
она Тамбовской области, в семье учите-
лей Анатолия Петровича и Любови Тимо-
феевны (в девичестве Чуриковой) Космо-
демьянских. Анатолий Петрович, о чем 
замалчивалось в советское время, был 
выходцем из духовного сословия. Его 
фамилия (на языке богослужения она 
писалась как «Козьмодемьянский») про-
исходит, как большинство священниче-
ских фамилий, от названия церкви 
(свв. Космы и Дамиана), где служил их 
предок.

Дед Зои, Пётр Иоаннович Козьмоде-
мьянский был священником Знамен-
ской церкви села Осино-Гай. По воспо-
минаниям старожилов, в ночь на 27 авгу-
ста 1918 года он был схвачен большеви-
ками и после жестоких истязаний уто-
плен в Сосулинском пруду. Труп его был 
обнаружен лишь весной 1919 года и похо-
ронен рядом с церковью, которая была 
закрыта коммунистами, несмотря на 
жалобы верующих и их письма во ВЦИК в 
1927 году. Таким образом, Зоя Козьмоде-
мьянская является для нас не советским, 
а традиционно русским героем, поло-
жившим свою жизнь не за власть сове-
тов, а за свою родную землю, «за други 
своя». Это важно знать и помнить.
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